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В суверенной Беларуси продолжается традиция  
дарить к 7 ноября важные социальные  
и экономические объекты. В канун праздничной  
даты в Минске с участием Президента Беларуси 
Александра Лукашенко открылся бассейн 
международного стандарта

ЮСТАС – АЛЕКСУ...
Американец два года 
помогал разведке России  
прямо из штаба ВСУ

ПОЗЫВНОЙ «БАТЯ»
Священник в девятом 
поколении бьет врага  
и словом, и делом

До дня голосования  
за Президента Беларуси 
осталось меньше  
трех месяцев

ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
МАРШРУТ
Необычные озера 
Беларуси

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Сторонники и спонсоры Зеленского начали понимать, 
что пора договариваться.

Раньше безопасность подразумевала гарантии от посяга-
тельств на свою территорию. Но теперь государства должны 
быть уверены в защите не только в военной сфере, но и в по-
литической, экономической, информационной и прочих.

– Если смотреть под таким углом, становится очевидным 
масштаб охватившего планету кризиса, – заявил Президент 
Беларуси, выступая на II Минской международной конферен-
ции по евразийской безопасности. – Присвоив самим себе 
после развала не только СССР, но и всего социалистического 
лагеря звание «лидера свободного мира», Соединенные Шта-
ты оказались не способны быть одной глобальной опорой и 
гарантом безопасности. Поверьте, у меня нет желания наве-
шивать ярлыки времен холодной войны. Но это очевидный 
факт! Скрывать его не следует, если не только хотим разо-
браться в причинах, но и принять какие-то меры.

Отсутствие системы сдержек и противовесов привело к де-
градации безопасности во всех сферах. Александр Лукашенко 
дал подробный расклад – в каких сферах и как.

ЗАЧЕМ СОЗДАЛИ «АНТИ-РОССИЮ» 
НА ТЕРРИТОРИИ УКРАИНЫ?

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● СМИ превратились в реаль-
ное оружие. Постправда, бес-
конечные фейки, манипулиро-
вание общественным мнением, 
завладение финансовыми 
средствами, организация госу-
дарственных переворотов име-
ют транснациональный харак-
тер и по своей мощи опаснее 
любой военной интервенции.

Пример – Грузия. Законная 
власть приняла соответству-
ющее решение на законода-
тельном уровне. И притом один 
в один повторили то, что есть 
в Америке, и даже мягче сдела-
ли. А проснулся Дядя Джо или 
еще кто-то там в Евросоюзе и не 
так подумал, не так посмотрел – 
уничтожают страну. Вот Россия, 

и все… Да Россия никакого от-
ношения, я это хорошо знаю, 
не имела. Слушайте, навязать 
грузинам ЛГБТ какое-то… Гру-
зинам, которые в Советском 
Союзе были самыми крутыми 
хлопцами, мужиками! Да не при-
мут это грузины! Они всю жизнь 
на женщин смотрели, с пеленок.

 ● Аналогично самые передо-
вые разработки в области искус-
ственного интеллекта, биотех-
нологий, нейросетей, квантовой 
физики все чаще пытаются при-
менить для создания техноло-
гий уничтожения человечества.

 ● Общество еще не раз со-
дрогнется, когда вскроются 
вопиющие факты реальной 
деятельности американских 

биолабораторий по всему миру. 
Особенно по периметру Бела-
руси и России.

Я мог бы долго перечислять 
эти «достижения» западной 
цивилизации. Да и западную 
цивилизацию тоже можно взять 
в кавычки. Все, за что они бе-
рутся под знаменем демокра-
тии и улучшения мира, при-
водит к обратному. Вот итог 
однополярного мира. Не рабо-
тает, да и не могло работать.

 ● Я человек, наверное, не со-
всем верующий, но я думаю: 
дай Бог, чтобы Он был. Чтобы 
Он увидел и принял какие-то 
решения. Пусть каждому воз-
даст то, что он заслуживает.

Продолжение – на стр. 4.

 ● Незаконными санкциями об-
ложено полмира. Нелегитимны-
ми ограничениями парализова-
ны целые отрасли экономики. 
Право частной собственности 
уничтожено. Арестовывают-
ся государственные активы и 
просто внаглую разворовыва-
ются суверенные финансовые 
ресурсы. Взрываются газопро-
воды, перекрывается доступ к 
морю. Приобретение товаров 
западных брендов больше не 

является гарантией технологи-
ческой безопасности. Ведь в 
любой момент нам могут отка-
зать в поставках запасных ча-
стей или в сервисном обслужи-
вании. Мы это в Беларуси уже 
увидели. В России, наверное, 
тем более.

Подорвана система между-
народного разделения труда, 
которую мы с такими усилия-
ми выстраивали. А следующий 
шаг – это расширение протек-

ционизма и закрытые экономи-
ки? Мы что, будем двигаться не 
вперед, а назад?

 ● В век высоких технологий 
на повестке дня по-прежнему 
остро стоит вопрос нехватки 
продовольствия. Масштабы 
голода на планете уже при-
ближаются к цифрам после-
военных лет: голодают около 
750 миллионов человек, еще 
почти три миллиарда не име-
ют полноценного питания. Это 
как называть? А те, кто вво-
дит санкции, не стесняются 
посещать беднейшие страны, 
чтобы попиариться на раздаче 
горячих пирожков голодным де-
тям. Из ответственных полити-
ков превратились в хайпующих 
блогеров.

 ● Недавно мне пришлось пере-
писываться с одним из высо-
копоставленных чиновников 
США. Они нас пугали тем, что 
если «вы, не дай бог, поможете 
России и зайдете в Украину че-
рез север, если вы там чего-то, 
что-то, мы введем такие санк-
ции – мы с вами начнем войну». 
Я ему написал: «Попробуйте».

Совершенно очевидно, что 
без бандитских запретов и огра-
ничений Запада мир намного 
ближе продвинулся бы к реше-
нию этих задач.

 ● Государства все чаще вынуждены применять 
военную силу для защиты своего суверенитета, 
внутренней стабильности или недопущения 
эскалации. Дальнейшее разрастание украин-
ского и ближневосточного конфликтов чревато 
непоправимыми последствиями глобального 
масштаба.

Но, сконцентрировав внимание только на 
этих двух очагах, мир почему-то игнорирует 
тот факт, что сегодня насчитывается около 55 
вооруженных конфликтов. В них ежедневно 
тысячами гибнут люди. Возьмите йеменский 
конфликт, который засвечивать коллектив-

ному Западу якобы неудобно. А я вам скажу, 
если взять перспективу, то там Ближний Вос-
ток и Украина вместе взятые отдыхают. Там 
может произойти такая катастрофа в Индий-
ском океане и в том заливе, который хуситы 
контролируют сегодня, что нам и не снилось.

Фактически не осталось законных междуна-
родно-правовых инструментов, формирующих 
гарантии в сфере военной безопасности. По 
большому счету, осталось только два догово-
ра: о нераспространении ядерного оружия и о 
стратегических наступательных вооружениях. 
Да и те не работают.

 ● Налицо крах всех посту-
латов демократии. Мы ви-
дим: есть демократия для 
себя, а есть демократия на 
экспорт. Какими демократи-
ческими ценностями можно 
объяснить происходящее на 
Ближнем Востоке и то, что 
произошло в Украине?

Неужели верхом демокра-
тии является возможность 
физического устранения 
человека, которого, к при-
меру, США и его сателли-
ты сочтут угрозой для на-
циональной безопасности?! 
Или новый «демократиче-
ский» тренд – пугать Между-
народным уголовным судом 
глав суверенных государств.

 ● А что общего с демократи-
ей имеет объявление персо-
ной нон грата Генсекретаря 
ООН за его принципиальную 
позицию, которую он наконец-
то – из всех, которые были 
генсеки, – откровенно выска-
зал? Или как расценить неу-
тихающие нападки на того же 
Антониу Гутерриша за то, что 
он посетил саммит БРИКС – 
объединение стран, дающих 
почти 40 процентов мирово-
го ВВП?

 ● В государствах, осмелив-
шихся идти своим путем, ин-
спирируются «цветные рево-
люции», приводятся к власти 
лояльные лидеры и откровен-
ные марионетки. Да и в самих 
странах ЕС: стоит националь-
но ориентированным полити-
кам выступить за интересы 
своего народа – ждите оче-
реди уголовных обвинений, 
сфабрикованных дел и даже 
покушений.

 ● Разгул «демократии» при-
вел к расколу гражданского 
общества в пугающе боль-
ших размерах. Мы наблю-
даем пожароопасную ситу-
ацию в Германии, Франции, 
Польше, Молдове, Грузии 
и других странах. Да и саму 
Америку лихорадит послед-
нее десятилетие. Я боюсь, что 
мы можем стать свидетелями 

внутренней гражданской вой-
ны в США. Все к этому идет. 
И они, безумцы, делают это 
собственными руками. И еще 
претендуют наводить порядок 
в нашем мире.

 ● Европа неспособна у се-
бя навести порядок, но хо-
рошо знает, как отвлечь от 
внутренних проблем,  – на-
значить внешнего врага. Я 
хочу задать умной аудито-
рии один вопрос. Зачем вы-
строили  железный занавес, 
против которого боролись на 
моих глазах, на ваших глазах 
последние  десятилетия? За-
чем вы  выстроили в натуре 
железный занавес – постро-
или забор?

Почему все молчат, когда 
избивают бедных этих людей, 
убивают и через границу, че-
рез этот забор, нам подбрасы-
вают? Ведь это начало боль-
шой беды. Всегда с малого 
что-то начинается.

 ● ЕС ввел экономические 
санкции против Беларуси, на-
бросили на шею петлю и на-
чали душить. И говорят: «Вы 
нас защищайте от мигран-
тов!» Может, я недиплома-
тично, но прямо и откровенно 
сказал: «Ребята, мы не будем 
вас защищать. Мы не будем, 
как раньше, их ловить на этой 
границе. По многим причи-
нам. Вы разрушили на Ближ-
нем Востоке государства, вы 
задушили Африку. Вместо 
того чтобы помочь Африке 
на ноги встать, вы начинаете 
их нещадно эксплуатировать, 
ввели неоколониализм. Вы 
начали войну в Афганистане, 
Ираке и так далее. Разрушили 
эти государства».

А потом «цивилизованный 
Запад» в связи с тем, что 
некому работать ведь в Гер-
мании, Франции, других 
 государствах, позвал этих 
людей к себе. Ринулись через 
нашу границу. Сами пригла-
сили этих несчастных людей 
к себе, а сегодня объявили их 
гибридной угрозой.

ИНФОРМАЦИОННАЯ ЗАЩИТА

ЗАПАДНУЮ ЦИВИЛИЗАЦИЮ МОЖНО ВЗЯТЬ В КАВЫЧКИ

ДВИГАЕМСЯ НЕ ВПЕРЕД, А НАЗАД?

ЕСТЬ ДЕМОКРАТИЯ  
ДЛЯ СЕБЯ, ЕСТЬ НА ЭКСПОРТ

ВОЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

НЕ ДВА ОЧАГА, А 55 КРОВАВЫХ КОНФЛИКТОВ

БЕ
ЛТ

А

ПЕРВЫЕ

Президент подчеркнул, что Беларусь последовательно выступает  
за инициативы, направленные на обеспечение всеобщей безопасности.
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Андрей МОШКОВ

 ■ В День народного един-
ства Владимир Путин на 
Красной площади возложил 
цветы к памятнику Минину 
и Пожарскому.

Встав на одно колено, 
Президент России положил 
большой букет красных роз 
к подножию монумента пред-
водителям народной борьбы, 
изгнавшим из России поль-
ских интервентов в 1612 году. 
Вместе с Владимиром Пути-
ным в церемонии участво-
вали представители религи-
озных конфессий, а также 
члены общественных и мо-
лодежных организаций.

Затем Владимир Путин по-
говорил с детьми военных, 
которые героически погиб-
ли в ходе СВО. Двенадцати-
летняя Варвара из Тверской 
области рассказала о сво-
ем отце Василии Клещенко,  
боевом летчике, Герое России:

– Он был в звании полков-
ника, – волнуясь, говорила 
девочка,  – считался одним 
из ведущих пилотов страны, 
прошел не одну войну. На СВО 
был руководителем летной 
группы. И во время выполне-
ния боевой задачи был убит.

– Когда это произошло? – 
спросил Президент.

– 5 апреля 2022 года, – от-
ветила она и замолчала.

Владимир Путин по-оте-
чески обнял девочку и поцело-
вал в макушку:

– Держись. Я понимаю тебя. 
Но надо держаться.

Активистка Народного 
фронта Сабина из Донецка 
тоже рассказала про своего 
отца, который воевал с 2014 
года. Командовал артилле-
рийской батареей.

– Уже в первый день, когда 
все это началось, он решил, что 

должен идти на фронт – сра-
жаться за Донбасс. За Россию. 
И в мае этого года погиб в бою.

– На таких людях, как твой 
папа, Россия и держится, – 
произнес Президент.

Шестнадцатилетний Илья 
из военно-патриотического 
центра «Вымпел» рассказал, 
как они с ребятами помогают 

врачам и собирают гумани-
тарку жителям региона, пока 
солдатами на передовой ку-
ется победа. В благодарность 
Владимир Путин пожал ему, а 
в его лице всем ребятам-во-
лонтерам, руку.

– Без вашей поддержки по-
беда невозможна, чтобы вы 
понимали. Это не шутка, не 

пустые слова. Каждый на сво-
ем месте вносит свой вклад, 
оказывая поддержку мужчи-
нам, которые на переднем 
крае находятся. Сейчас, ког-
да территорию зачистим от 
противника, для вас тоже бу-
дет много работы. Да-да, мы 
зачистим эту территорию, – 
твердо сказал Глава России.

СКОРО ЗАЧИСТИМ ЕЕ ОТ ПРОТИВНИКА
Владимир ПУТИН – об освобождении Курской области:

 ■ Отработка действий ядерной 
триады России прошла на земле, 
в небесах и на море.

Не так давно в интервью телеканалу 
«Россия» Владимир Путин заявил, что Ми-
нобороны России изучает различные ва-
рианты ответа на возможные дальнобой-
ные удары по территории страны. Один из 
вариантов, правда самый крайний, давно 
готов. В чем Запад, мечтающий нанести 
России стратегическое поражение, на-
глядно убедился на минувшей неделе.

Владимир Путин провел тренировку 
сил ядерного сдерживания. Это очевид-
ная реакция на воинственные заявления 
и действия российских «друзей». Зачем 
эта реакций нужна, Президент объяснил 
предельно ясно:

– Россия подтверждает свою принци-
пиальную позицию о том, что использо-
вание ядерного оружия является край-
ней, исключительной мерой обеспечения 
безо пасности государства. Вместе с 
тем мы хорошо понимаем, что именно 
ядерная триада продолжает оставать-
ся надежным гарантом суверенитета и 
безопасности нашей страны, позволяет 
решать задачи стратегического сдержи-
вания, а также поддерживать ядерный па-
ритет и баланс сил в мире как объектив-
ные факторы глобальной стабильности.

Владимир Путин руководил учения-
ми из ситуационного центра в Кремле. 
Военные на местах, выполняя команду 
Верховного, нажимали кнопку «Пуск». 
В учениях задействовали все компонен-
ты стратегической триады – наземные, 
морские, авиационные. Чем мощнее 

российские ядерный меч и щит одно-
временно, тем меньше соблазнов у кого-
то рискнуть испытать его на прочность. 
Ответка последует сокрушительная:

– Учитывая рост геополитической на-
пряженности, появление новых внешних 
угроз и рисков, важно иметь современ-
ные и постоянно готовые к боевому при-
менению стратегические силы. Будем 
и дальше совершенствовать все их ком-
поненты. Ресурсы для этого имеются. 
Подчеркну, мы не собираемся втягивать-
ся в новую гонку вооружений, однако 
будем поддерживать ядерные силы на 
уровне необходимой достаточности. Все 
это необходимо для эффективной за-
щиты России и наших граждан.

На экранах мониторов в ситуационном 
центре возникают кадры, которые навер-
няка не раз и не два с трепетом пересма-
тривали затем в Вашингтоне, Брюсселе 
и Лондоне. Российские атомные подво-
дные лодки выпускают баллистические 
ракеты «Булава» и «Синева» из Охот-
ского и Баренцева морей. С испытатель-
ного полигона под Архангельском в не-
бо уходит межконтинентальный «Ярс». 
Стратегические бомбардировщики Ту-95 
дают залп воздушными крылатыми раке-
тами. Проходит всего несколько минут, 
и в эфире звучит:

– Все условные цели на полигоне Кура 
на Камчатке успешно поражены.

Это доложил министр обороны Ан-
дрей Белоусов.

– Отлично! – лаконично подвел итог 
учений Владимир Путин.

Его слова, несомненно, хорошо услы-
шали все «друзья» России.

 ■ Президент России потребо-
вал больше внимания к бойцам, 
получившим ранения на пере-
довой.

Помощь участникам СВО требует 
индивидуального подхода к каждому 
человеку и должна быть отлажена 
как часы во всех регионах без исклю-
чения. На этой крайне актуальной 
теме Владимир Путин сделал особый 
акцент на традиционном совещании 
с Правительством.

О том, что у военнослужащих, за-
щищавших страну, хватает проблем 
теперь на гражданке, Президент зна-
ет не понаслышке. Он часто встре-
чается и разговаривает с ребятами. 
Одна из таких встреч состоялась две 
недели назад на спортивном фору-
ме в Уфе.

Тогда, прилетев из Башкортостана, 
Глава государства первым делом 
поехал в только что открытый новый 
спорткомплекс на тренировку пара-
лимпийцев. Все они во время боев 
получили те или иные ранения и сей-
час адаптируются к мирной жизни. 
На встрече с Президентом держа-
лись бодрячком. Но, как выяснилось 
позже, не все у них так просто на 
самом деле:

– Все ребята, с которыми разгова-
ривал, участники специальной воен-
ной операции, которые получили ин-
валидность в ходе боевых действий, 
в том числе стали колясочниками. 
Спросил у них: «Как дела?» «Все 
отлично, все хорошо», – ответили 

хором. «Вопросы, проблемы?» – «Во-
просов нет, проблем нет». Но я на 
всякий случай все-таки попросил кол-
лег из администрации, чтобы с ними 
с каждым поговорили и посмотрели, 
что с ними происходит: как живут, как 
работают. На мой взгляд, очень мно-
го проблем и очень много вопросов: 
кто-то работает, кто-то не может тру-
доустроиться даже, – в голосе Главы 
государства звучало негодование.

Участники той встречи с Прези-
дентом – из разных уголков России. 
История каждого сделала яснее кар-
тину в целом по стране. Очевидно, 
что система соцподдержки участни-
ков СВО требует донастройки. Вла-
димир Путин на совещании поставил 
четкую задачу.

– Я бы вас попросил, – обратился он 
к вице-премьеру Дмитрию Черны-
шенко, – чтобы вы вместе с Татьяной 
Голиковой и вместе с Минобороны 
подготовили такой перечень поруче-
ний, который бы работал в этом очень 
важном, очень нужном направлении. 
Там люди все как бы официально по-
лучили, но этого недостаточно. Здесь 
нужен индивидуальный подход. И 
фонд «Защитники Отечества» у нас 
работает, и все, но нужно, чтобы в ре-
гионах работали как следует. Я знаю, 
коллеги стараются, делают много. 
Но из того, что я увидел, – недоста-
точно. Поэтому обязательно нужно 
подготовить такие поручения. Тема 
сама по себе чрезвычайно важная. 
И обязательно нужно ею заниматься  
дальше.

МНОГО, НО НЕДОСТАТОЧНО ДОНАСТРОЙКА УДАР «БУЛАВОЙ» ТОЧНО В ЦЕЛЬ
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Дети героев СВО рассказали о подвигах 
своих отцов. И о том, как они помогают 
мирным жителям и бойцам на передовой.



9 ноября / 2024 / № 504 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЛОБАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

 ■ Но ими воспользовались, чтобы 
накачать киевский режим деньгами 
и оружием.

ВОЮЮТ ОДИН К ДЕСЯТИ
Александр ЛУКАШЕНКО:
 ● Последние мои контакты с умными 

представителями «цивилизованного 
Запада» говорят о том, что у нас на-
метился некий крен. Запад наконец, 
исходя из того, что я знаю, понял, что 
надо договариваться. Грубо говоря, 
я так по-спортивному говорю, воз-
можно, быть ничьей, если сегодня.

Хотя каждый день, каждые сутки 
ситуация меняется на земле. И Пу-
тин прав: мы предлагали вам вчера, 
позавчера – давайте будем договари-
ваться. Потом произошла Курская об-
ласть. Потом серьезное продвижение 
россиян по всему фронту. Я ведь об 
этом предупреждал давно, и запад-
ников. И вот с ними на переговорах 
почти открытым текстом: «Поверьте, 
не мы (Запад. – Прим. ред.) сегодня 
не хотим мира, все упирается в од-
ного человека». Понятно, что Запад 
хочет сохранить лицо. Ну а там ам-
биции. Там человек не понимает, что 
война долго уже идет на его терри-
тории и что гибнут его люди. И вот 
недавно он признал – воевать неко-
му. Так это было год назад известно.  
И ловить и под автоматом вести на 
фронт людей... которые через пару 
 недель сдаются в плен россиянам, 
а потом звонят нам: «Помогите об-
менять».

Мы знаем эти обмены, размены. 
Могу вам последний пример приве-
сти. Россияне вернули им полтыся-
чи человек, а они – меньше 180. Уже 
и пленных россиян там нет. Вот так 
и война идет – один к десяти. И все 
уперлось в них. Ну, я думаю, в Рос-
сии и в Украине люди еще остались 

 разумные. В Украине это прежде все-
го – удивитесь – военные. Которые 
 хотят  закончить эту бойню.

 ● Почему ухватились за неких севе-
рокорейцев? Хотя на линии фронта ни 
россияне, ни украинцы, ни мы их не 
видим. Но это грозит эскалацией. Они 
это раздувают для чего? Чтобы окон-
чательно надавить на Европейский 
союз и ввести войска НАТО в этот 
конфликт.

 ● Надо сесть за стол переговоров. 
Без предварительных условий. На по-
ле боя Украина не победит. Это уже 
и украинцы понимают, слава богу, 
и на Западе.

 ● Да, нелегко и у наших соседей. 
Один выгодополучатель думает, что 
скроется за волнами Атлантического 

океана. А ничего не получится – мир 
изменился.

ЧЕРЕЗ КИЕВ – КОРОЧЕ
 ● «Вот, вы (Беларусь) соагрессоры 

и так далее, с вашей территории росси-
яне зашли на территорию Украины». 
Я так в шутку говорю: это к Зеленско-
му вопрос, почему путь в восточную 
Россию оказался через Киев короче. 
У нас шли учения. Очень масштабные. 
На юге Беларуси. Учения закончились. 
Россия начала выводить свои войска 
по югу вдоль границы Украины. Поло-
вина были выведены. Со временем это 
станет известно, кто спровоцировал 
остальную часть российских  войск, 
чтобы они повернули 20 километров 
на юг и пошли через Киев.

Но дальше же интереснее. Дальше 
и Папа Римский, и весь Запад под-
ключился и просил на моих глазах 
Президента России: «Остановитесь, 
не надо». Они уже в предместьях Ки-
ева были. Никто их не сдержал. Мне 
звонили генералы украинские, про-
сили связаться с Путиным через ме-
ня, чтобы остановить войну и как-то 
сдаться в плен. Все подключились, 
начали давить на Путина: «Да вот все, 
договоримся, не будем и так далее…» 
Отвели войска от Киева. И что потом? 
В Киеве войска были. Захват столи-
цы – это крест. Что, это военные не 
понимали в России? Понимали. Еще 
раз поверили. И какой результат – вот 
мы видим.

ПУТИН СПАСАЕТ РУССКИХ
 ● Ну а чтобы вас окончательно – за-

падникам там – добить, я вам при-
веду один пример. Что было в Одессе 
в 2015 или в 2016 году, когда сожгли 
этих русскоязычных так называемых. 
Зачем вы сожгли своих людей? Это ж 
граждане Украины. За то, что они раз-
говаривают на русском языке? А по-
чему начали гнобить за русский язык 
людей там? А в Донбассе что твори-
лось? Это породило в России на ваших 
и моих глазах целую волну, которая 
накрыла руководство России, Прези-
дента Путина: «Защитите русских!» 
Путин защитил.

Вот вам причины. Зачем надо бы-
ло создавать на территории Украи-
ны «анти-Россию»? Зачем надо было 
гнобить людей за то, что они хотят 
разговаривать на русском языке? По-
чему вы начали душить людей за это? 
А представьте, если бы в ваших где-то 
странах запретили язык, на котором 
разговаривают сто процентов насе-
ления.

Надо было остановиться после Мин-
ских соглашений. Оказывается, кол-
лективный Запад вот сюда приехал 
(я это организовывал, знаю) для того, 
чтобы в очередной раз нас кинуть, об-
мануть, прежде всего Россию. Сейчас 
же об этом Ангела Меркель и другие 
говорят откровенно. Вот я их встречал 
здесь. Как это называется?

«НАДО БЫЛО ОСТАНОВИТЬСЯ 
ПОСЛЕ МИНСКИХ СОГЛАШЕНИЙ»

 ■ Беларусь выступает за создание 
общего пространства доверия и со-
трудничества между оставшимся 
в меньшинстве Западом и Глобальным 
большинством.

Подводя итоги сказанному, Президент  
Беларуси сделал вывод: требуется альтер-
натива.

 ● Монополизация – беда. Нужна ответствен-
ность совершенно другого уровня. Реакцией 
на этот запрос стало появление буквально на 
наших глазах региональной ШОС и глобаль-
ной БРИКС как платформ для объединения 
единомышленников. То есть люди в мире 
начали искать какой-то выход из однополяр-
ного мира. Самоорганизация Глобального 
большинства – это страшный сон западных 
неолибералов и псевдодемократов.

Более того, экономическое давление, по-
литический шантаж привели к обратной ре-
акции – Большинство осознало свое истин-
ное положение, реальный вес и влияние на 
мировой арене. Глобальный Юг и Восток на-
стоятельно требуют принципиально иных ме-
ханизмов представленности и своего участия 
в современных процессах.

 ● Будем откровенны и по поводу наших чая-
ний и надежд. В Казани было видно, что «теле-
паемся» мы, по-народному говоря, а не при-
нимаем конкретных шагов для развития этой 
глобальной организации – БРИКС. Почему? 
Некоторые боятся – «мы не против ООН». 
Чего мы оправдываемся? Если какая-то новая 
организация заменит ООН, реально заменит, 
что в этом плохого? Что мы видим в последнее 
время в ООН? Какие полезные решения? Ни-
каких. И реформироваться не хотят.

В Европе сегодня огромное количество 
проблем. Война идет. А у нас же есть целая 
организация – Организация по безопасности  
и сотрудничеству в Европе. Чем она зани-
мается?

 ● Именно в Евразии находятся страны, кото-
рые способны возглавить движение к всеобщей 
безопасности и уже выдвинули ряд инициатив. 
Я имею в виду предложения России по постро-
ению инклюзивной и справедливой системы 
коллективной безопасности, инициативы КНР 
в области глобальной безопасности с форми-
рованием «сообщества единой судьбы», Индии 
о заключении всеобъемлющего Глобального 
договора о развитии. Половина населения в 
этих странах проживает. Это самые мощные в 
военно-политическом отношении государства. 
Почему не поддерживаются эти инициативы?

Александр Лукашенко озву-
чил первостепенные меры по 
деэскалации напряженности 
в мире.

Первое. Для реальной раз-
рядки обстановки, создания 
условий диалога необходимо 
вывести американское ядер-
ное оружие с территории стран 
Евразии. Этот смертоносный ар-
сенал – анахронизм холодной 
войны. Тогда и мы в стороне не 
останемся. Это я отвечаю тем, 
кто сегодня переживает за то, 
что у нас размещено тактиче-
ское ядерное оружие. Только 
не забывайте, что мы совсем 
недавно стратегическое выве-
ли. Самое передовое, которое 
сегодня на вооружении России.

Второе. Необходимо исклю-
чить практику применения не-
законных санкций без решений 
Совета Безопасности ООН и 
создать действенный механизм 
международно-правовых гаран-
тий, не допускающих использо-
вания такого способа давления.

Третье. Следует разработать 
новый договорно-правовой ме-
ханизм по созданию прозрач-
ного, понятного всем режима 
контроля за новыми смертонос-
ными технологиями, способны-
ми уничтожить все человечество 
и без ядерного оружия: лазеры, 
гиперзвук, квантовые и элек-
тромагнитные системы и иные 
передовые разработки с не до 
конца изученными свойствами. 
Разрабатываем искусственный 
интеллект. А не получится так, 
что мы не нужны будем? Так 
что, мы сами себе готовим уни-
чтожение?

Четвертое. Необходимо при-
нять международный правовой 
акт о киберненападении, пред-
полагающий отказ от приме-
нения друг против друга этого 
оружия, а также формирование 
системы контроля за его разра-
боткой и использованием. И тут 
уже кто умнее – тот и победит.

Что еще важного сказали  
на конференции –  

на стр. 12.

ПРЕДЛОЖЕНИЯМОНОПОЛИЗАЦИЯ – БЕДА. 
НЕОБХОДИМА АЛЬТЕРНАТИВА

КОНКРЕТНОКОГДА И ЯДЕРНОЕ  
ОРУЖИЕ НИ К ЧЕМУ
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ВСУ сдают 
позиции и своих 
бойцов. Дальше 
будет только хуже.
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 ■ Организация незаконной 
миграции стала тяжким пре-
ступлением.

Госдума приняла четыре закона, 
направленных на борьбу с неле-
галами.

1. Организация незаконной 
миграции, совершенная ор-

ганизованной группой или в целях 
совершения тяжких или особо тяж-
ких преступлений.

Наказание:
 ✔ лишение свободы сроком от 

восьми до пятнадцати лет (рань-
ше было до семи лет);

 ✔ штраф от трех до пяти миллио-
нов российских рублей;

 ✔ лишение права занимать опре-
деленные должности на срок до 
десяти лет.

Также лишат свободы сроком от 
двух до шести лет за подделку или 
оборот поддельных документов, за 
преступления, связанные с фиктив-
ной регистрацией и постановкой на 
учет иностранных граждан.

– Количество преступлений 
в этой сфере растет: в 2023 году 
их число увеличилось на 79,6 про-
цента, за семь месяцев 2024-го – в 
2,8 раза по сравнению с прошлым 
годом. В 2023 году из 879 осужден-
ных по данной статье реальные 
сроки получили лишь 166 человек. 
Причем четверть из них приговори-
ли к заключению до одного года. 
Такие данные приводит МВД. Полу-
ченные за это деньги, имущество и 
ценности подлежат конфискации, – 
объяснил Председатель Госдумы.

2. Признать обстоятельством, 
отягчающим наказание, со-

вершение преступления лицом, 

незаконно находящимся на терри-
тории страны. Это позволит уста-
навливать при вынесении пригово-
ров нелегальным мигрантам более 
высокую меру ответственности, из-
бегая условных сроков.

– По данным СК, в этом году число 
таких преступлений увеличилось в 
три раза – до восьми тысяч эпизо-
дов, – отметил Вяче слав Володин.

3. Установили полный запрет 
для посредников принимать 

участие в организации и приеме 
экзаменов у мигрантов.

В декабре 2023 года, после ини-
циирования Госдумой надзорных 
мероприятий в этой сфере:

 ✔ количество посреднических ор-
ганизаций сократилось в четыре 
раза – с 622 до 156 мест проведения 
экзамена;

 ✔ число мигрантов, не сдавших эк-
замен, возросло до трети;

 ✔ доход в бюджет увеличился в 
пять раз, возросла стоимость ус-
луги за прием экзамена.

– Сегодня в интернете можно 
найти десятки предложений о 
помощи мигрантам в сдаче эк-
заменов по русскому языку и 
истории, – сказал спикер Госду-
мы. – Закон обяжет Правитель-
ство определить точный размер 
платы за экзамен, что сделает не-
выгодными попытки организовать 
теневой рынок.

4. Ввели внесудебную блоки-
ровку интернет-ресурсов, 

содержащих предложения о пре-
доставлении незаконных услуг 
для мигрантов и реализации под-
дельных документов для оформ-
ления миграционного статуса.

Теперь у надзорных и право-
охранительных органов, про-
фильных министерств есть все 
возможности для эффективной 
борьбы с противоправными дей-
ствиями иностранных граждан, 
 находящихся на территории Рос-
сии, а также с пособничеством 
в этом.

 ■ Воры, лоббисты, коррупцио
неры.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России дал оценку новым-старым 
чиновникам, которые будут стоять 
у руля ЕС следующие пять лет.

Вячеслав ВОЛОДИН:
– В ноябре начнет работу условно 

обновленный состав Еврокомиссии, 
в декабре – Евросовета. Вашингтон 
протащил на все руководящие посты 
Европейского союза политиков, за-
мешанных в коррупции. Причины 
понятны: ему нужны управляемые 
и послушные. Они готовы проводить 
и принимать любые выгодные для 
США решения в ущерб гражданам 
и европейским государствам.

– Коррупция съедает институты 
Евросоюза, – подводит итог Вячес-
лав Володин. – Прокуратура ЕС на 
днях заявила об очередном деле о 
нецелевом расходовании средств 
группой депутатов из крупнейшей в 
Европарламенте фракции – Европей-
ской народной партии. Но, как и во 
всех вышеописанных случаях, скорее 
всего, расследование будет спущено 
на тормозах. Пока Евросоюз остается 
удобным инструментом Вашингтона 
по принятию выгодных США реше-
ний, коррупционеры и преступники 
будут продолжать руководить евро-
пейскими институтами. Подобное 
притягивает подобное.

КТО РУКОВОДИТ ЕВРОСОЮЗОМ?

Урсула фон дер Ляйен – глава Еврокомиссии.
По ее решению на сумму 70 миллиар-

дов евро произведена масштабная 
закупка 4,5 миллиарда доз вакци-
ны от коронавируса, которая на тот 
момент не прошла необходимые 
испытания. По скромным подсче-
там, на каждого жителя Евросоюза 
пришлось по девять вакцин.

Лишь благодаря широкой огла-
ске скандал перерос в следственные действия 
не только в отношении генерального директо-
ра фармацевтической компании, но и мужа Ур-
сулы  – ему принадлежит американская био-
технологическая лаборатория, работавшая над  
этой же вакциной. 15 ноября начнутся судебные слу-
шания.

Подготовила Светлана КАМЕКА.

Роберта Метсола – председатель Европар-
ламента.

Исключила себя по новому ко-
дексу этики из перечня членов 
ЕП, которые обязаны сообщать 
о конфликтах интересов.

В то же время ее супруг – клю-
чевой лоббист одной из крупней-
ших в мире компаний – операто-
ров круизных лайнеров, являющейся 
серь езным загрязнителем окружающей среды. На 
фоне ранее принятых решений в сфере зеленой 
политики именно компания мужа Метсолы обра-
тилась к ЕС за финансированием исследований 
тепловыделяющих элементов.

Имя Роберты Метсолы звучало ранее и в других 
коррупционных скандалах.

Антониу Кошта – вступит в должность предсе-
дателя Европейского совета 1 декабря.

В ноябре прошлого года Кошта 
стремительно ушел в отставку 
с  поста премьер-министра Пор-
тугалии на фоне скандала во-
круг того, что его помощники 
способствовали заключению 
инвестиционных соглашений по 
проектам в сфере добычи лития 
и зеленого водорода. У начальника 
его аппарата было найдено на рабочем ме-
сте около 80 тысяч евро наличными, расфасованных 
по конвертам.

Кошта до сих пор проходит по делу в качестве 
свидетеля, а вину пытаются спихнуть на его одно-
фамильца.
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НЕЛЕГАЛЕН И ОСОБО ОПАСЕН ЗАКОН И ПОРЯДОК

ЗА ОРГАНИЗАЦИЮ НЕЛЕГАЛЬНОЙ МИГРАЦИИ ТЕПЕРЬ МОЖНО 
СХЛОПОТАТЬ ДО ПЯТНАДЦАТИ ЛЕТ ТЮРЬМЫ. А ЕЩЕ, ЕСЛИ 
ПРЕСТУПНИК НЕЛЕГАЛ, – ЭТО ОТЯГЧАЮЩЕЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВО. 
ХОРОШИЙ ЗАКОН ПРИНЯЛА ГОСДУМА?

ТО, ЧТО НАДО

СЛИШКОМ МЯГКОЕ НАКАЗАНИЕ

НЕЛЕГАЛОВ ИЗ СТРАНЫ УЖЕ НЕ ВЫКУРИТЬ

ЭТО ПЕРЕБОР

68%
18%

3%

YOUTUBE-КАНАЛ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

11%

Проголосовало 8,6 тысячи человек.

 ■ Вячеслав Володин призвал гордиться 
своей страной, а не преклоняться перед 
другими.

Мы часто пытаемся отречь-
ся от разных неприятных мо-
ментов и даже этапов в нашей 
истории. Сминусовать деяте-
лей и события. На пленарном 
заседании Председатель Гос-
думы сказал: чтобы идти даль-
ше, надо взять все лучшее из 
советского периода, царской 
России, «взять ровно то, что 
необходимо»:

– Раньше преклонялись перед Европой и США. 
А теперь говорят, как хорошо на Востоке. Давайте 
все-таки гордиться своей страной. Мы – Россия. 
У нас свой путь. Наша страна простирается от 
Европы до Азии. И поэтому нам слепо взять и 
перенимать что-то – нельзя. А если уж и гово-
рить об этом, тогда надо говорить в комплексе 
и спрашивать с себя. И если где-то и наделали 
глупостей, то исключительно сами.

В самые лютые времена русский народ находил 
в себе силы подняться. В том числе благодаря 
своей сплоченности. Об этом спикер напомнил 
в День народного единства:

– Дух единения живет в наших сердцах и сегод-
ня, помогая справляться с трудностями и достигать 
новых целей. За последние годы против нашей 
страны ввели больше 22 тысяч незаконных санк-
ций. Попытки изолировать нашу страну и разорвать 
в клочья ее экономику закончились для их иници-
аторов провалом. Общество консолидировалось 
вокруг Президента Путина. Преодолевая вызовы, 
Россия становится сильнее. В единстве – наша  
сила!

СОБСТВЕННЫЙ ПУТЬ

В ЕДИНСТВЕ – СИЛА!

Перефразируем классику: 
увидеть Париж –  
и от вони умереть.  
Или от ножа мигранта.
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Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотечественниками:

– Президент Чехии Петр Павел 
разрешил 60 гражданам республики 
присоединиться к ВСУ, одобрив их 
намерение принять участие в бое-
вых действиях против России. На 
самом деле – подписал своим со-
гражданам смертный приговор ра-
ди глобалистских амбиций США и 
сиюминутных выгод неонацистского 
киевского режима.

Зеленский спит и видит, чтобы иностранных леги-
онеров было как можно больше в ВСУ. Отметка «до 
последнего украинца» почти достигнута, а ситуация 
на поле боя для хунты только ухудшается. И 60 чехов 
ее точно не изменят. Как отступали под натиском рос-
сийских войск, так укрофашисты вместе с «солдатами 
удачи» и будут отступать по всей линии фронта. Как 
гибли, так и будут погибать от русских ударов воз-
мездия.

Однако прямое участие в военном конфликте граж-
дан Чехии с санкции президента – плохой прецедент. 
Плохой – прежде всего для этой их страны. Победа 
неизбежно будет за нами!

ТАКОГО МЫ ЕЩЕ НЕ ВИДЕЛИ

Николай ВАЛУЕВ, замести-
тель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по 
природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

– Миллионы тонн пище-
вых отходов оказывают-
ся на свалках, где гниют 
и выделяют губительный 
для климата метан. Кроме 
того, остатки продуктов, 
смешанные в мусорном 
контейнере с картоном 
и пластиком, не позволя-
ют получить из них втор-
сырье. Ежегодно в России 
образуется более 70 миллионов 
тонн пищевых отходов, около 29 
процентов из них приходится на 
торговлю и общепит. Этот объем 
можно оценить в 480 миллиардов 
рублей – 2,6 процента от оборота 
всей розницы.

Сократить объемы пищевых от-
ходов помогут следующие меры 
со стороны государства:

– cодействовать развитию фуд-
шеринга – передаче еды на благо-
творительность. Бизнесу должно 

быть выгоднее отдавать нуждаю-
щимся продукты с истекающим 
сроком годности, чем превращать 
их в отходы. Пока же компаниям 
дешевле выбросить продукты;

– повысить стоимость 
полигонного захороне-
ния – отправлять отхо-
ды на полигон должно 
быть дороже, чем все 
остальные варианты;

– создавать стимулы 
для передачи органиче-
ских отходов на утили-
зацию и поддерживать 
предприятия, которые 

предоставляют такую услугу.
Подробнее про фудшеринг. 

Численность населения с дохо-
дами ниже прожиточного мини-
мума составляет 14,8 миллиона 
человек. Иногда треть семейно-
го бюджета малообеспеченных 
семей уходит на продукты. Фуд-
шеринг – это практика распре-
деления продуктов питания, как 
правило, с истекающим, но не ис-
текшим сроком годности, между 
членами сообщества с помощью 

специальных организаций или он-
лайн-платформ.

Сейчас основная сложность 
 этого процесса в том, что ретей-
лерам экономически выгоднее 
отправить такие товары на ути-
лизацию, чем на благотворитель-
ность. В первом случае розница 
может  компенсировать уплачен-
ный НДС в 20 процентов, а во вто-
ром – нет.

Я считаю, что создание четкой 
и понятной законодательной ба-
зы для фудшеринга необходимо. 
Этот механизм поможет оказать 
поддержку нуждающимся плюс 
позволит сделать вклад в реше-
ние экологических проблем, ведь 
количество образующихся отхо-
дов сократится.

Вообще, необходимо отдель-
но исследовать тему продоволь-
ственных потерь, особенно в це-
почках поставок продукции АПК 
в магазины и на предприятия про-
изводства продуктов питания. Бы-
ло бы правильным провести такое 
исследование в рамках сельхоз-
переписи в 2027 году, чтобы по-
нять объемы потерь продоволь-
ствия.

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами:

– Участники 
С о д р у ж е с т в а 
 Н е з а в и с и м ы х 
Государств при-
нимали участие 
в различных не-
удавшихся анти-
российских фор-
матах. Грузия 
при этом вышла 
из СНГ, Молдова 
отказалась от ряда согла-
шений. Но двери в Содру-
жество все так же открыты.

Более 20 лет у границ 
нашей страны появлялись 
различные объединения 
с антироссийским подтек-
стом.

Так, в конце 90-х появил-
ся ГУАМ (Грузия, Украи-
на, Азербайджан и Мол-
дова). По факту это был 
клуб тех, кто хотел дей-
ствовать в обход России.  
Представители стран встре-
чались, что-то обсуждали. 
Хотели, чтобы их вместе, 
как прибалтов, взяли в Ев-
ропу. Но что-то никого в Ев-
ропе до сих пор нет.

В 2008 году известные 
русофобы, министры ино-
странных дел Швеции 
и  Польши Карл Бильдт 
и  Радослав Сикорский 
инициировали программу 
сближения с ЕС «Восточное 
партнерство». В нее вошла 
часть постсоветских госу-
дарств.

В 2021 году Зеленский, 
Санду и Зураби швили в 
целях евроинтеграции и 

«деоккупации» придумали 
еще одну пустышку – «трой-
ственный союз».

Время показало, что 
агрессивный антироссий-
ский вектор ни к чему хо-
рошему не приводит.

Для Брюсселя и 
Вашингтона игры 
в евроинтеграцию 
свелись к посто-
янным геополи-
тическим уколам 
в подбрюшье Рос-
сии. Никого никуда 
принимать не соби-
рались. Постоянно 
что-то обещали, ис-

пользуя наших соседей про-
тив России.

Это поняли в Грузии, вла-
сти которой сегодня всяче-
ски уклоняются от втягива-
ния в конфликт с Россией, 
в том числе ограничивая 
влияние западных НКО. 

В отличие от вышепере-
численных форматов СНГ 
создавалось для того, чтобы 
страны, которые объединяет 
общее прошлое, помогали 
друг другу. И это совсем не 
про соперничество и давле-
ние на кого-либо.

Поэтому совершенно 
правильные слова сказал 
 генеральный секретарь 
СНГ Сергей Лебедев о том, 
что двери для возвращения 
в Содружество для бывших 
участников остаются откры-
тыми.

Хороший пример для от-
дельных политических де-
ятелей – Турция, которая 
десятки лет стояла в пред-
баннике Евросоюза, а по-
том просто махнула на это 
дело рукой. Но в той же 
Молдове для режима Санду 
это не довод, к сожалению.

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.
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 ■ Депутаты Парламентского 
Собрания вовлечены во все 
ключевые события, происхо-
дящие на просторах Союзно-
го государства. Представляем 
их комментарии о некоторых 
аспектах мировой и внутрен-
ней политики.

Сергей ПАХОМОВ, замести-
тель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по 
информационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи: 

– Сергиево-Посадский му-
зей-заповедник, год назад по-
лучивший статус федерального 
музейного комплекса, готовит 
серьезную выставку, посвящен-
ную преподобному Сергию Ра-
донежскому. 

Насколько серьезную? Бес-
прецедентную по размерам, 
масштабу, качеству и ценно-
сти выставляемых экспонатов. 
Третьяковская галерея, Русский 
музей, музей-заповедник «Пе-
тергоф», Российская государ-
ственная библиотека предо-
ставили для нее драгоценные 
шедевры живописи и иконопи-
си из своих коллекций. 

Естественно, будут 
и редко экспониру-
ющиеся ценнейшие 
вещи из запасников 
нашего музея. Не так 
часто можно увидеть 
вместе известнейшие 
произведения иконо-
писи, археологиче-
ские памятники и ре-
ликвии XIV–XX веков, 
картины знаменитых русских 
художников, связанные с Пре-
подобным Сергием. Скорее 
всего, это вообще произойдет 
впервые. В общей сложности 
будет представлено больше 200 
предметов, существенная часть 

которых очень редко покидает 
стены родных музеев.

Выставка должна будет пока-
зать личность Сергия Радонеж-

ского со всех сторон. 
Подвижник, монах, во-
ин, одна из ключевых 
фигур для правосла-
вия, русской культуры 
и Русского государства. 
И заодно это попытка 
раскрыть, в чем смысл 
и значение Троице- 
Сергиевой лавры не 
только для православ-

ного мира, но и для нашей стра-
ны и мирового христианства 
в целом.

Когда мы говорили о пере-
форматировании этого музей-
ного пространства, мы имели 
в виду гармоничное сочетание 

старины и современных муль-
тимедийных технологий, ко-
торые бы подчеркивали смысл 
основных шедевров. На мой 
взгляд, именно так и полу-
чилось. Сегодня выставочное 
пространство Конного двора 
полностью поменяло свою фи-
лософию, формат и масштаб. 
Даже музейные работники, 
 давно уже отвыкшие от каких-
либо перемен в этих корпусах 
и поначалу с большой насто-
роженностью воспринявшие 
нашу идею, сейчас буквально 
в восторге. 

Открытие 15 ноября. С это-
го  дня и до 15 марта 2025 года 
вы сможете все увидеть соб-
ственными глазами. Пропу-
скать такую выставку просто 
запрещено.
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нам предстоит 
узнать много 
нового о жизни 
русского святого.

НЕ РАЗЛИТЬ ВОДОЙ ВЫВОДЫ

О ХЛЕБЕ НАСУЩНОМ АКТУАЛЬНО БЕС РАЗУМА

ДО ПОСЛЕДНЕГО ЧЕХА?
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 ■ До дня голосования за 
Президента Беларуси оста-
лось меньше трех месяцев.

Ключевое политическое 
событие для Беларуси и Со
юзного государства состоит
ся 26 января 2025 года.

В начале ноября Централь
ная избирательная комиссия 
Беларуси завершила прием 
документов для регистрации 
инициативных групп граж
дан.

– Законодательство опре
делило четко, что выдви
жение кандидатов будет 
осуществляться исключи
тельно сбором подписей, – 
пояснил Председатель 
ЦИК Беларуси Игорь Кар-
пенко.

Ждут и иностранных на
блюдателей. Неужто и ОБСЕ 
засветится в республике?

– Эта организация порой 
дискредитирует себя поли
тизированными заявлени
ями, которые можно даже 

расценивать как вмеша
тельство во внутренние де
ла суверенного государства. 
Международный наблюда
тель должен ответить на 
вопрос: насколько избира
тельный процесс  проходит 
в соответствии с  нацио
нальным избирательным 
законодательством? А не 
вмешиваться в дела страны 
и указывать, какие нам пи
сать законы.

Первой 29 октября Центр
избирком зарегистриро
вал инициативную группу 
в  поддержку выдвижения 
кандидатом в  Президен
ты Беларуси Александра  
Лукашенко.

На следующий день до
кументы в ЦИК принес наш 
союзный депутат  – член 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по междуна-
родным делам, миграци-
онной политике и связям 
с соо течественниками, 
председатель Либерально-
демократической партии 
Беларуси Олег Гайдукевич.

А также Александр Хиж-
няк – председатель Респуб-
ликанской партии труда 
и справедливости, Ольга 
Чемоданова, начальник 
Главного управления иде-
ологической работы и по 
делам молодежи Мингор-
исполкома. 

Также по результатам изу
чения представленных доку
ментов ЦИК зарегистриро
вал инициативные группы 
Анны Конопацкой, Сергея 
Бобрикова и Сергея Сыран
кова.

Ирина КОСТЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по труду, 
социальной политике и здраво-
охранению:

– 2025-й – это год, которым фи-
ниширует текущая пятилетка. Мы 
подводим предварительные итоги. 
И самое главное, подготавливаем 
стратегические документы на сле-
дующую пятилетку. 

Кроме того, январь – особый месяц. Каж-
дый человек, входя в новый год, планирует 

свое будущее. Каким мы его видим? 
Счастливым. Мы думаем о своих де-
тях, близких, о счастье своей семьи. 
В январе каждый белорус, плани-
руя свое личное будущее, обязан 
прийти и проголосовать за будущее 
своей страны. На Всебелорусском 
народном собрании мы обозначили: 

«Время выбрало нас». И мы должны прой-
ти этот путь достойно, определив развитие 
нашей страны.

 ■ Тысячи белорусов записы-
вают видео с поддержкой.

Это их ответ Александру  
Лукашенко.

Во время интервью журналистке 
Ольге Скабеевой в Казани он за-
явил о своем решении баллотиро-
ваться на пост Президента в 2025 
году. И добавил:

– Если сторонники мои скажут, 
что это надо, а они, конечно же, 
скажут...

После этих слов соцсети мини-
стерств и ведомств, предприятий, 
различных трудовых коллективов 
по всей стране начали размещать 
видео со словом «Надо!». Люди 
объединяются в целые команды, 
рисуют плакаты, организовывают 
флешмобы. 

Акцию поддержали известные 
артисты, журналисты, студенты, 
спортсмены, медики. Даже на зда-
нии Нацбиблиотеки в Минске бегу-
щей строкой появилось огромное 
«Надо!».

ПОЗИЦИЯ

ЕСЛИ СКАЖУТ... 
СКАЗАЛИ!
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БЕЛАРУСЬ ГОТОВИТ БЮЛЛЕТЕНИ

Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ На II Минскую междуна-
родную конференцию по 
евразийской безопасности 
собрались государствен-
ные деятели, политики и 
эксперты – 600 участников 
из 45 стран. 

Разрабатывается Хартия 
многообразия и многополяр-
ности в XXI веке. 

Как сказал министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров, документ будет вклю-
чать в себя рамочные принци-
пы архитектуры межконтинен-
тальной безопасности с опорой 
на нормы Устава ООН:

– С этой идеей на первой 
Минской конференции год на-
зад выступили наши белорус-
ские друзья. Мы их активно 
поддержали.

– Хартия многообразия и 
многополярности в XXI веке – 
совместный с Россией продукт. 
Мы бы очень хотели, чтобы 
туда попали такие вещи, как 
право на многообразие путей 
развития. С политической точ-
ки зрения, с точки зрения куль-
турных традиций, этнических 
особенностей,  – поддержал 

коллегу министр иностран-
ных дел Беларуси Максим 
Рыженков.

Сергей Лавров прокомменти-
ровал и обсуждаемый сейчас 
«план победы» Зеленского:

– С 2014 года в Украине по-
следовательно принимались за-
коны, запрещающие русский 
язык в образовании, СМИ, сфе-
ре культуры, во всех других об-

ластях. Недавно их парламент 
запретил каноническую Украин-
скую православную церковь. Но 
на это грубейшее нарушение 
устава русофобским, расист-
ским режимом в Киеве Запад 
закрывает глаза, продолжая 
продвигать тупиковую, я бы 
даже сказал тупую, «форму-
лу мира Зеленского», который 
взывает к капитуляции России. 
А пару недель назад этот граж-
данин обнародовал не менее 
шизофренический «план по-
беды». Разумеется, ни фор-
мула, ни план, ни фантазии о 
членстве подконтрольной Ки-
еву Украины то в НАТО, то в 
Евросоюзе не приближают мир 
в Европе.

Глава МИД России обратил 
внимание, что баланс сил в ми-
ре изменился:

– Магистральной тенденцией 
на годы стало формирование 
многополярного миропоряд-
ка – естественный необрати-
мый процесс.

Дипломат напомнил об ини-
циативе Владимира Путина 
о  формировании Большого 
евразийского партнерства. 
Это поможет построить рав-

ную и неделимую архитектуру 
евразийской безопасности. 

Но больше всего запомни-
лись слова представителя за-
падного мира – сербского 
вице-премьера Александра 
Вулина. Он резанул правду-
матку про то, что не стоит на-
гнетать ужас, говоря про Китай. 
Про саммит БРИКС, который 
наглядно доказал ошибочность 
политики по изоляции России. 
И про то, что союзникам пора 
прийти в себя:

– Западная цивилизация ни-
чего не стыдится. Они не сты-

дятся врать. Они не стыдятся 
расширять НАТО на восток. 
Сейчас бы у нас не было 
проблем, и мы жили в мире.  
Но НАТО планирует расши-
ряться на восток. Им не стыд-
но. Они не стыдятся лгать, 
будто они сдержат свое сло-
во. Они не стыдятся нарушать 
Минские соглашения. Им не 
стыдно от собственной лжи. 
Глупо не желать мира для 
нашего поколения, а желать 
победы над Россией. Это глу-
по, это опасно, это безответ-
ственно!

ДОСЛОВНО
Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Со-

юзного государства:
– Саммит БРИКС в Казани показал, что 

на приглашение Владимира Путина от-
кликнулись лидеры более 30 государств. 
Это лучший ответ на то, что Россию нель-
зя забыть, не заметить и вывести в зону 
изоляции. 

На конференции в Минске присутствуют больше 600 
участников из разных стран. Они понимают, что однопо-
лярному миру приходит конец. Прозвучали различные 
точки зрения, но все сходились в том, что мир меняется, 
и Запад не может этого не понимать.
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От студентов до рабочих – все как один начали 
выкладывать свои ответы Александру Лукашенко.
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ФОРМИРУЕТСЯ НОВЫЙ ПОРЯДОК ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР
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Вице-премьер Сербии Александр 
Вулин не стал «причесывать» 
ситуацию и перечислил  
все натовские прегрешения.

НАРОД ЗА

Вот что значит МЧС –  
и красиво, и слаженно.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Интервью с помощником 
начальника УФСИН России 
по Курской области по ор-
ганизации работы с верую-
щими в УИС протоиереем 
Александром Зинченко.

СВЯЩЕННИК 
В ДЕВЯТОМ 
ПОКОЛЕНИИ
Позывные в зоне боевых 

действий – это особая исто-
рия. В основном это место жи-
тельства бойца – «Москва», 
«Ростов», «Курск». Популярны 
также образованные из внеш-
них примет – «Борода», «Лы-
сый», «Хмурый». Есть и про-
исходящие от юношеских 
прозвищ. Но особое место за-
нимают те, которые приходят 
с делами воина. Например, 
позывным «Батя» не каждый 
может владеть. Его носить – 
особая ответственность. Ведь 
батя – это и строгость, и му-
дрость, и отеческая любовь.

С протоиереем Александром 
Зинченко, носящим позыв-

ной «Батя», мы познакоми-
лись на одном из полигонов 
в  Курской области. Приехали 
с бойцами из теробороны Кур-
чатова – города возле Курской 
АЭС, посмотреть, как прохо-
дит боевая подготовка мест-
ных добровольцев.

Я удивилась, узнав, что «Ба-
тя» не только требы служит, 
но и ловко обращается с ору-
жием.

– Он у нас и не такое может! 
Наш «Батя» о-го-го! – проком-
ментировали мои эмоции 
бойцы.

Я решила сама расспросить 
«Батю» обо всем.

– Отец Александр, рас-
скажите про первые дни 
вторжения врага на Кур-
скую  землю.

– С началом СВО стало по-
нятно, что с детства нас гото-
вили к этой войне. Мы ожида-
ли, что она рано или поздно 
начнется. Однако мы не ду-
мали, что это случится при 
нашей жизни. Будучи священ-
ником в девятом поколении, я 
с юных лет слышал об этом. И 
часто думал, почему она еще 
не началась.

Однажды по дороге на ра-
боту в УФСИН в феврале 2024 
года я услышал обращение 
Президента России. Мы сразу 
же организовали поддержку 
и начали оказывать полно-
масштабную помощь по раз-
личным направлениям. Объ-
единили всех, включая своих 
друзей и знакомых, чтобы 
выполнять эту работу более 
полноценно и эффективно.

Сейчас у нас сформировался 
небольшой «народный ВПК». 

Мы изготавливаем костюмы 
для разведки, снайперскую 
экипировку, разно образное 
белье, балаклавы, плетем ма-
скировочные сети. Нам по-
могают многие школы Курска 
и Курского района. Все объе-
динились вокруг общей беды.

Многие воспитаны в старых 
традициях и не могут оста-
ваться безучастными. Лично я 
служил во времена афганской 
кампании, поэтому эта дея-
тельность мне близка. В мо-
ем роду были и священнослу-
жители, и военнослужащие. 
С  2014 года мы оказывали 
помощь Луганску и Донецку, 
а до этого занимались проек-
том «Люди улицы, дети улицы» 
в Киеве, Харькове и Курске. 
Помогали всем, кто оказался 
в трудной ситуации, – инва-
лидам, больным, немощным. 
Когда стало практически не-
возможно ездить туда, мы 
сосредоточились на помощи 
Луганску и Донецку, поддер-

живая как гражданских лиц, 
так и военнослужащих.

Когда 6 августа все здесь на-
чалось, мы работаем без вы-
ходных. Все осознают, что в 
любой момент может возник-
нуть необходимость в чем-то, 
чего пока не хватает. Кроме 
того, мы можем помочь в эва-
куации или оказать помощь 
раненым военнослужащим. 
Также мы контролируем, все 
ли есть в окопах и блиндажах. 
К тому же я знаю многих лю-
дей, и меня многие знают – 
мы обязаны помогать и не 
можем  оставаться безучаст-
ными.

ЛИЧНОЕ ОБЩЕНИЕ
– Это материальная под-

держка. А духовная – в чем 
она здесь?

– На днях со мной связа-
лись и попросили приехать 
в село Большое Солдатское. 
Мы приехали туда не просто 
для  мотивации и проведения 

молебна, но вручили боевое 
 знамя  – хоругвь. С такими 
 наши предки выходили во 
времена Смуты, в другие пе-
риоды, когда русские люди 
вместе защищали границы 
Отечества.

Вскоре меня ожидают в под-
разделении «Витязь», куда я 
поеду для совершения мо-
литвы, а также для исповеди 
и причащения воинов. Мы 
всегда проводим общий мо-
лебен. Существуют различные 
формы проповеди, и одна из 
них – гомилетика, или бесе-
ды. Для нас проповедь через 
беседу наиболее близка. Когда 
мы проводим общий молебен 
и затем обращаемся к воен-
нослужащим, у многих возни-
кают вопросы. И они подходят 
для личного общения. С ними 
обсуждаем конкретные мо-
менты, которые они не могут 
разрешить в себе или понять 
самостоятельно. Этим зани-
маемся постоянно.

– Какую молитву читают воинам 
перед боем?

– У нас есть патриарший молебен. 
Он очень красивый. Мы собираемся 
с военнослужащими и произносим пре-
красные молитвы. Существуют и воин-
ские молитвословы. В них есть молитвы 
перед боем, после боя и помогаю- 
щие человеку найти себя в трудную 
минуту.

Там можно найти духовные настав-
ления подвижников, как духовных, так 
и ратных. Ничего нового изобретать 
не нужно.

Каждый верующий человек всегда 
молится начальными молитвами, как, 
например, «Пресвятая Богородица», 
«Отче наш», покаянные молитвы, 50-й 
Псалом, 90-й Псалом. Обычный набор 
молитвенных примеров из своей жизни. 
Священнослужители, работающие в 
зоне СВО и выезжающие к военнослу-
жащим, раздают также молитвословы 

и молитвенные  ленточки, символизи-
рующие живую помощь.

Кстати, эти ленточки творили чудеса 
даже во время чеченской кампании, 
когда их повязывали на лоб и пули 
рикошетили от них. Казалось бы, это 
просто кусочек ткани, но такие при-
меры есть. 

У нас есть обычный набор: русские 
кресты, ленточки, иконочки. Лично я 
стараюсь приобретать иконы, связан-
ные с историей защиты Отечества. 
Например, образ Божьей Матери Ав-
густовской, который был важен для 
русских людей сто лет назад, когда они 
противостояли объединенной Европе. 
Опять прошло сто лет, и нам снова при-
ходится заниматься этим. Таких при-
меров очень много. Также есть иконы 
карманного ношения или крестики, 
которые останавливали пулю. Кроме 
синяка у военнослужащего больше ни-
чего не было.

 ■ Священников в Украине пыта-
ются загнать в катакомбы.

– Ваше отношение к запрету УПЦ 
в Украине? Все происходящее там 
выглядит кошмарно.

– Как вы знаете, мы являемся 
людьми Писания. Там сказано: «Се-
му надлежит быть». Церковь основа-
на на крови мучеников и гонениях, 
которые периодически повторяются. 
Сегодня также становимся свидете-
лями гонений в Украине. Как можем 
относиться к этому? Конечно же, от-
рицательно. Пока нас преследуют, 
мы верим и вдохновляемся на со-
вершение поступков. Недавно мы 
получили информацию о гонении на 
владыку Феодосия в Украине, и он 
обратился к своей пастве с призы-
вом молиться в катакомбах, если 
захватят храм.

А это уже было, я начинал с этого. 
Когда церковь стояла закрытой, а ря-
дом в доме, где жили дедушка и бабуш-
ка, стол в комнате служил  престолом, 
а швейная машинка –  жертвенником. 
Двери из комнаты  напоминали  царские 

врата. Здесь  люди собирались и моли-
лись. И здесь же дедушка и бабушка 
жили, в  одной из комнат. Это уже было 
во  времена советских гонений. А сего-
дня мы   наблюдаем демократические 
гонения.

– Если те люди, которые сейчас 
занимаются гонениями, прозреют 
и решат попросить прощения, Цер-
ковь примет их?

– Это естественный процесс. 
 Сегодня в наших церквях мно-
го  бывших гонителей – тех, кто во 
 времена Советского Союза был чле-
ном комсомола, партии или проф-
союза. Люди, ранее боровшиеся 
с Церковью, стали священнослужите-
лями. Если обратить внимание, мож-
но найти множество таких примеров; 
в каждой епархии и регионе их предо-
статочно. Старая гвардия священни-
ков, пришедших во время советских 
и сталинских гонений 20–30-х годов, 
уже ушла из жизни. Сегодня в  хра-
мах стоят люди, которые ранее были 
членами комсомольской,  партийной и 
профсоюзной  организаций. Вот вам 
ответ.

СЛОВО БОЖИЕ И В БОЮ ПОМОЖЕТ АЗ ВОЗДАМ

ПОКА НАС ПРЕСЛЕДУЮТ,  
МЫ ВЕРИМ И ВДОХНОВЛЯЕМСЯ

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ГОНЕНИЯ

ОТЧЕ НАШ
Отче наш, Иже еси на небесех! Да святится имя Твое, да 

приидет Царствие Твое, да будет воля Твоя, яко на небеси и на земли. Хлеб наш 
насущный даждь нам днесь; и остави нам долги наша, якоже и мы оставляем 
должником нашим; и не введи нас во искушение, но избави нас от лукаваго. 
Яко Твое есть Царство и сила, и слава, Отца, и Сына, и Святаго Духа, ныне и 
присно, и во веки веков. Аминь.
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ПОЗЫВНОЙ «БАТЯ»

Когда все вокруг разрушено супостатом, воинам и мирным  
жителям нужно не только оружие, но и вера.

Отец Александр уверенно 
несет свою миссию.

МОЛИТВА
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 ■ Американец два года 
снабжал информацией рос-
сийскую армию, находясь 
в тылу ВСУ.

СВОЙ СРЕДИ 
ЧУЖИХ
И так бывает! Дэниэл Мар-

тиндейл еще в далеком 2005 
году пришел к выводу, что 
родное американское пра-
вительство – преступники. 
И всего за 13 дней до начала 
российской спецоперации 
в феврале 2022 года решил-
ся на переезд в Россию. Там, 
как он считал, ему самое ме-
сто. Об этом Дэниэл сам рас-
сказал на пресс-конференции 
в Москве, куда его эвакуиро-
вали с территории, подкон-
трольной ВСУ. Но что он там 
делал? Как оказался? Почему 
его надо было спасать?

По пути в Россию америка-
нец пересек границу между 
Польшей и Украиной, дое-
хал до Киева, затем отпра-
вился в сторону Тольятти. Но 
до начала боевых действий 
добраться не успел. Так 
и  оказался в тылу 
украинских  войск.

– Это была исто-
рия выживания, 
чтобы меня не 
обнаружили, не 
раскрыли, чем я 
занимаюсь, – рас-

сказывал он. – Это не сильно 
отличалось от того, что ис-
пытывают многие украинцы, 
которые ждут освобождения 
российской армией.

А занимался он тем, что 
предоставлял информацию 
российской разведке: где рас-
полагаются войска укрона-
цистов, сколько единиц тех-
ники и прочее. Как вышел 
на контакт, пока держится 
в секрете. Очевидно, чтобы 
не подставлять других со-
чувствующих Москве на той 
стороне. Говорят, что имен-
но сведения 33-летнего ян-
ки с хипстерской бородкой 
сыграли решающую роль во 
взятии Богоявленки.

ТРЕВОЖНАЯ 
«ПАЛЯНИЦА»
Вызывал ли непрошеный 

американский гость подозре-
ние? Те укронацисты, с ко-
торыми Дэниэл вынужден 
был общаться, напрягались, 
когда он произносил слово 

«паляница». Кто не знает – 
это слово обозначает 

пшеничный хлеб, и 
уроженцы Украины 

произносят его с особым 
говором. А Мартиндейл 
говорил «паляница» с 
отчетливо русским ак-

центом, хотя «вели-
кий и  могучий» 

не знает совер-
шенно. Но это, 
пожалуй, был 
единственный 
тревожный 
момент.

– Я тщательно удалял свою 
переписку в Telegram, чистил 
кэш, – рассказывал Дэниэл. – 
Но у меня ни разу даже не по-
пытались проверить телефон.

И это просто удивительно! 
Видно, помогал американ-
ский паспорт. Но вообще, 
местные были мне рады. Ведь 
я первый вызывался помочь. 
Например, починить крышу, 
пострадавшую от обстрелов, 
или окна. Помогал занимать-
ся огородом. Ко мне очень 
хорошо относились.

Мартиндейл собственными 
глазами видел, какие страш-
ные потери несут ВСУ.

– По сути, украинских сол-
дат отправляют на верную 
смерть, – утверждает он. – 
В августе этого года пришли 
сто пехотинцев. Через месяц 
их пришлось заменять, так 
как из группы осталось всего 
семь солдат.

Наблюдая ситуацию из-
нутри, Дэниэл еще раз убе-
дился, кому именно выгод-
но продолжение конфликта 
и что нужно сделать, чтобы 
конфликт прекратился.

– Вашингтон должен по-
нять, что поддерживать 
Украину ему невыгодно,  – 
утверждает американец.  – 
Чем скорее это произойдет, 
тем быстрее все закончится. 
Впрочем, Россия победит 
в любом случае. А для пре-
ступных киевских властей 
нужно устроить трибунал.

ИЗ РАЗВЕДЧИКОВ  
В КРЕСТЬЯНЕ
Почему добровольного 

агента решили эвакуиро-
вать? Может, потому, что ему 
грозила опасность, а может, 
решили, что его миссия вы-
полнена.

– Позвольте мне хотя бы 
что-то оставить для своей 
книги,  – попросил с улыб-
кой американец на пресс-
конференции. – Могу сказать, 
что мне нужно поблагодарить 
солдат 29-й армии России, 
которые пересекли линию 
фронта, чтобы меня спасти.

Позже он все-таки чуть при-
открыл подробности своего 
спасения:

– Я прятался в подвале 
и слышал, как над моей го-
ловой ходят и разговаривают 
солдаты украинской армии. 
Я думал, они будут отстре-
ливаться, но они просто уш-
ли. Оттуда меня и забрали 
россияне.

Дэниэл уже связался с род-
ственниками, по его словам, 
они на его стороне. Он толь-
ко переживает, что на них 
будут давить власти с целью 
склонить его вернуться. Но 
уж это им вряд ли удастся. 
Мартиндейл прекрасно пони-
мает, что ничего хорошего на 
родине его не ждет и, скорее 
всего, он угодит в тюрьму: 
по какой статье – уж найдут!

После получения убежи-
ща в России он намерен где-
нибудь на юге заниматься 
сельским хозяйством.

У Мартиндейла спросили, 
будет ли он голосовать (эва-
куация произошла буквально 
накануне американских вы-
боров). Но тот ответил отри-
цательно:

– Я считаю, что достойного 
кандидата нет. Впрочем, не 
буду развивать эту тему, что-
бы Америка опять не обвини-
ла Россию во вмешательстве 
в выборы. Если голосовать, то 
за кандидата, исповедующего 
традиционные ценности. Вот 
за Путина бы проголосовал!

МАРТИНДЕЙЛ СПЕШИЛ НА ПОМОЩЬ

 ■ Ровно десять лет назад состоялось 
первое в истории ДНР и ЛНР всеобщее 
голосование.

Это было тяжелое время неопределенно
сти и разгула бесконтрольных вооруженных 
формирований, которые не считались ни 
с какими авторитетами. И в этой ситуации 
простым людям дали возможность свободно 
выбрать глав самопровозглашенных респу
блик и членов собственных парламентов. Ну 
как дали – это была их собственная воля.

Россия поддержала все результаты выбо
ров 2014 года, называя их конструктивным 
ходом для выполнения Минских соглашений. 
Через восемь лет западные политики при
знаются, что с самого начала обманывали 
Москву. Но для нынешнего юбилея это даже 
не так важно. Именно тогда народ Донбасса 
сделал необратимый шаг в сторону России. 
А также свой выбор сделали Российская 
Федерация и «уважаемые западные парт
неры». Первая выбрала многополярность, 
вторые – мировую диктатуру США. И чтото 
у последних явно не ладится.

 ■ Зеленский запретил го-
ворить об отступлении. Его 
военные печально шутят: 
«Наступаем на Киев».

– Умереть в бою – это пре
красно, а ТЦК помогает людям 
это понять, – заявил извест
ный украинский нацист Дми
трий Корчинский, чей батальон 
«Шахтерск» был расформиро
ван за мародерство. (ТЦК, на
помним, – аналог российского 
военкомата.)

Да уж, мясорубка по утили
зации украинского населения 
работает на полную мощность. 
Людоловы беспардонно хва
тают на улицах даже пожилых 
людей с палочками. Молодежи 
приготовиться – скоро отправ
лять на смерть будут с 18 лет, 
сейчас с 25. Ну а дальше придет 
черед женщин, хотя на фронте 
они уже присутствуют.

Интернет облетели кадры пле
нения некоей Натальи в Курской 
области. Только вот онато как 
раз сочувствия не вызывает. 
Пленная призналась, что обуче
ние проходила в Англии. Идей
ная, выходит, нацистка. Но ей 
повезло – осталась жива. Не
годяев типа бойцов «Азова» 
сейчас в плен практически не 
берут.

Уничтожают ценные кадры 
ВСУ и в тылу. ВС России нанес
ли удар трехтонной авиабомбой 
ФАБ3000 по Курахово в ДНР. 
В результате ликвидировано 
минимум 50 операторов дро
нов из подразделения «Птахи 
Мадяра». «Штучный товар», 
как про них выразился воен
кор Александр Коц.

За минувший октябрь Россия 
добилась самых крупных воен
ных успехов с лета 2022 года. 
Только за минувшую неделю 
освобождены 11 населенных 
пунктов.

«Непрекращающиеся ата
ки, которые украинские силы 
должны отражать, напомина
ют игру «Бей крота», – пишет в 
New York Times аналитик Паси 
Паройнен. – Это когда новые 
кризисные точки возникают бы
стрее, чем с ними можно спра
виться».

Но сказано «перемога» – зна
чит, «перемога»! С резонанс
ным  заявлением выступила 
украинская журналистка Диа
на Панченко:

– Сегодня разговаривала 
с  солдатами на передовой. 
 Зеленский запрещает им го
ворить «мы отступаем». Они 
смеются: «Теперь нам придет
ся говорить, что мы наступаем 
на Киев!»

У КРАЙНЕЙ 

«ПТАХАМ» 
ПОДРЕЗАЛИ 
КРЫЛЬЯ

ТАК РЕШИЛИ!
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Дэниэл Мартиндейл прошел 
путь настоящего подпольщика.

В оскверненные укронацистами 
города начинают возвращаться 
забытые мелодии.

КРУГЛАЯ ДАТА

ЧЕРТЫ
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Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Есть президент Молдовы, а есть 
прозападная «президентка диаспо-
ры». Такой итог выборов подвели сами 
молдаване. Весь мир в эти дни стал сви-
детелем преступления против молдав-
ского народа. Который, как оказалось, 
уже ничего не решает в собственной 
стране и которого (как в минувшее вос-
кресенье убеждал мир Запад вместе 
с президенткой с румынским па-
спортом) вроде и нет вовсе – нет 
сотен тысяч граждан. Им просто 
не дали проголосовать.

Сперва о людях скажу. Восхи‑
щаюсь гражданами Молдовы, ко‑
торые совершили в воскресенье 
настоящий поступок: понимая, что 
и во втором туре Санду не даст им 
проголосовать в России, люди поехали 
на избирательные участки в Минск, Баку, 
Кишинев… Не без сложностей по пути. 
Особенно для проживающих в Калинин‑
граде молдаван, которые ехали голосовать 
в Молдову: их на границе не пропускали 
литовцы. Другие люди рассказывали, как 
ехали в Россию через страны Балтии и лат‑
вийские пограничники выбрасывали все 
купленные в Беларуси продукты, воду, сига‑
реты. Дорога в 100 км через Латвию заняла 
трое суток из‑за очередей и досмотров… 
Еще вдруг то «минировали» избирательные 
участки в Молдове, то мост Рыбница – Ре‑
зина, по которому избиратели из Придне‑
стровья ехали голосовать, то участок для 
приднестровцев в лицее в Варнице... По 
ту сторону, на секундочку, для жителей 
левобережья было открыто 30 участков, 
движение по мосту перекрыли. И это все‑
го несколько примеров. Представляете, 
скольких граждан фактически удерживали, 
чтобы не дать им проголосовать! Украв у 
них бесценное время.

…В воскресенье вместе с белорусскими 
молдаванами и молдаванами, приехавши‑
ми из Курской и Белгородской областей, 
Калининграда, Москвы и Подмосковья, 
мы мерзли в очереди у молдавского по‑
сольства в Минске. Там Санду разреши‑
ла открыть единственный на всю страну 
участок, выделив, как говорят, две тысячи 
бюллетеней.

– А из Калининграда молдаване есть? – 
спрашивала у голосующих в очереди, ус‑
лышав рядом фразу: «О, кажется, наши 
калининградцы приехали».

– А мы тут все молдаване, – улыбнулась 
женщина. Она молдаванка минская. Наши, 
местные, совсем были не против немно‑
го померзнуть из‑за прибывших гостей. 
Наоборот, поддерживали их. Волонтеры 
угощали чаем и пирожками. Подбодрить 
людей подходили просто белорусы, мы 
помним попытки западников лишить нас 
нашей Родины. Помним, как литовцы и 
латыши не пускали домой молдавский 
детский хор, возвращавшийся после га‑
стролей из Беларуси…

Сотни людей с семьями шли голосовать, 
словно на последний бой за свою Родину. 
Кто‑то в хорошем настроении – как на 
праздник, а кто‑то потеряв всякую надеж‑
ду, понимая неизбежное. Судьбе молдав‑
ского народа не позавидуешь.

Судя по тому, как проходил второй тур, 
утром у Молдовы должен был появиться 
шанс. Если бы голоса подсчитали честно 
(даже с учетом того, скольким людям не 

дали проголосовать). У Санду не было 
шансов победить. Потому в ход пошли 
грязные приемы.

За несколько часов до закрытия участ‑
ков она призвала диаспоры решить за всю 
Молдову: «Те, кто проголосует в следую‑
щие часы, могут решить, кто будет прези‑
дентом страны». В следующие часы, как 
вы понимаете и помните первый тур, да 
и… американские выборы, «голосовать» 
собирались и живые, и мертвые, в тех 
же США и Канаде. Потом в ЦИК Молдо‑
вы заявили о некоем «инциденте с си‑
стемой регистрации избирателей», мол, 
подверглась кибератаке. И к ночи стало 
известно, что Стояногло выиграл внутри 
страны с предварительным результатом 
51,19 процента, Санду получила 48,81. 
Однако якобы 300 тысяч, голосовавших 
на Западе, сделали свое дело.

После ночных подсчетов Санду сдела‑
ли президентом (55,33 процента против 
44,67). По сценарию голосования на ре‑
ферендуме по вопросу о евроинтеграции 
и по примеру американцев. Оставленная 
в президентском кресле заявила, что «по‑
бедила Молдова». Нет, «победил» Запад.

Легитимность «хромой утки» и «прези‑
дентки диаспоры» (так окрестили ее молда‑
ване) в стране будет очень слабой. Судя по 
настоящим результатам. Хотя что с того...

Она «по‑нацистски разделила граждан 
на сорта, – комментируют люди. – Высший 
сорт – на Западе, второй – в Молдове, тре‑
тий – в России, четвертый – в Приднестро‑
вье. Но даже в Европе и Северной Америке 
за нее не проголосовало столько, сколько 
рисует ЦИК. Поводов не признавать вы‑
боры предостаточно».

Это, конечно, позор. Судьбу молдаван – 
как им жить – решают не они, внутри своей 
страны. За них это решают другие, извне.

Да, тут еще Зеленский поздравил Санду... 
Как говорится, в «добрый» европейский 
путь.

В братской Беларуси, в Минске, голосовали молдаване из Курской и 
Белгородской областей, Калининграда, Москвы и Подмосковья...

БЕ
ЛТ

А
БЕ

ЛТ
А

Ал
ек

са
нд

р 
КУ

Ш
Н

ЕР
/И

Д
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

или Кто решает судьбу молдаван?

Антон ПОПОВ

 ■ Майя Санду проиграла вы-
боры в Молдове, но станет 
президентом якобы за счет го-
лосов зарубежной диаспоры.

Не то чтобы печальный резуль-
тат второго тура выборов в ре-
спублике на берегах Днестра был 
неожиданным. Еще две недели 
назад, когда сторонники евро-
интеграции за счет голосов диа-
споры смогли выцарапать победу 
у тех, кто хочет нормального сба-
лансированного развития Молдо-
вы, стало понятно: Запад ухватил 
Кишинев железной хваткой.

А Санду рада стараться: ей, 
гражданке Румынии, на молда-
ван, по большому счету, плевать. 
Гораздо важнее возможность 
еще один срок служить запад-
ным хозяевам.

– Молдова, сегодня ты одер-
жала победу. Вместе мы про-
демонстрировали силу нашего 
единства, демократии и привер-
женности достойному будуще-
му, – написала она в Х, будто в 
издевку над людьми, у которых 
украла будущее.

Молдавские социалисты в поне-
дельник днем заявили, что итоги 
выборов не признают. Их лидер 
Игорь Додон подчеркнул, что Сан-
ду потеряла доверие граждан и 
стала «президентом диаспоры».

Александр Стояногло призвал 
сторонников сохранять спокой-
ствие и отметил, что искренне 

надеется, что с этого момента 
будет положен конец навязанным 
ненависти и расколу.

– В будущем нашей страны нет 
места для бессмысленных кон-
фликтов, а есть место для един-
ства и взаимного уважения.

В то же время экс-кандидат за-
явил о том, что его команда со-
брала информацию о нарушениях 
и опубликует ее после обработки.

Эти выборы в Молдове за-
помнятся еще и драматическим 
разделением страны, что соз-
дает основу для продолжения 
противостояния и даже для его 
обострения. В той же Гагаузии 
Санду проиграла с оглушитель-
ным треском, да и в родных для 
нее Фалештах Стояногло достиг 
результата 61,8 процента.

Большой вопрос даже в том, го-
лосовала ли за Санду диаспора в 
едином порыве. Видео полупустых 
помещений, например, в Италии 
наводят на подозрения, которые 
только укрепляет информация о 
таинственном «сбое» в избира-
тельной системе. Вполне возмож-
но, что Санду даже не президент 
диаспоры, а простая мошенница.

Второй срок Санду несет для 
Молдовы экзистенциальные ри-
ски. Удержав власть с помощью 
беспардонных накруток, прези-
дентка станет мстить народу, ко-
торый ее отверг. Для Молдовы 
наступают темные времена, и 
молдаванам понадобится вся их 
воля и мужество, чтобы пережить 
эту ночь над Днестром.

«ПРЕЗИДЕНТ ЭМИГРАЦИИ»

ЭТО ПРОСТО ПОЗОР!
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Антон ПОПОВ

 ■ С лета прошлого года отноше-
ния между Варшавой и Киевом 
стабильно ухудшаются. И если 
прежние конфликты чаще всего 
оставались в плоскости взаимных 
уколов, то теперь ставки подняты: 
поляки отказываются от поставок 
оружия Зеленскому и чаще вспоми-
нают исторические обиды.

С КАМНЕМ ЗА ПАЗУХОЙ
Далеко не первый виток свары лю-

бителей воткнуть нож в спину партне-
ру по опасному бизнесу начался после 
того, как человек, считающий себя 
президентом Украины, не удосужил-
ся оповестить Дуду и Туска о деталях 
секретных предложений к своему фе-
еричному «плану победы». В Варшаве 
смертельно обиделись. Заместитель 
министра иностранных дел Польши 
Владислав Бартошевский заявил, что 
это «неправильное поведение», кото-
рое «ни к чему не приведет».

Подноготную нового охлаждения в 
статье для издания Onet раскрыл пу-
блицист Витольд Юраш. Он считает, 
что «план» Зеленского предполагает 
оттеснение Польши от дипломатиче-
ской игры, в которой решается буду-

щее мира после завершения конфлик-
та. Подобное мнение основывается 
на формулировках, которыми сопро-
вождалась презентация «победной» 
стратегии в Верховной раде. Напом-
ним, Зеленский произнес тогда слова 
о том, что секретные предложения, в 
частности, к пункту, касающемуся по-
ставок оружия, будут изложены только 
«для избранных партнеров», которые 
имеют «соответствующий потенциал 
военной поддержки». То, что Варшаве 
их не показали, означает ровно одно: 
Киев не включает Дуду и Туска в круг 
доверенных лиц и не считает военную 
мощь Польши какой-то исключитель-
ной величиной.

Нынешние польские элиты с их мно-
гочисленными фантомными болями 
и желанием на каждом углу рассказы-
вать о благородной миссии сдержи-
вания угрозы с Востока, конечно, не 
могли оставить столь жирный намек 
на свою никчемность без ответа.

25 октября Дуда заявил, что сце-
нарий передачи южнокорейского 
оружия, за которое заплатили «мил-
лиардами злотых налогоплательщи-

ков», даже не будет рассматриваться, 
пока он находится в президентском 
кресле. Впрочем, с уверенностью 
можно сказать, что и его сменщик 
на это не пойдет. Одним из глубин-
ных смыслов польского разоружения 
в 2022– 2023 годах была как раз раз-
грузка складов от старой советской 
техники. Войско польское с этой за-
дачей успешно справилось: старич-
ки, которых с годами становилось все 
тяжелее обслуживать, отправились в 
украинские степи, где в большинстве 
своем превратились в металлолом, а 
их место занимают новенькие «корей-
цы» и «американцы».

БРАНЯТСЯ,  
НО НЕ ТЕШАТСЯ
Впрочем, если с этим киевский 

режим вроде бы смирился, то отказ 
поставить обещанные истребите-
ли МиГ-29 воспринял куда как бо-
лее болезненно. Зеленский обвинил 
Варшаву в том, что она нашла новую 
причину для невыполнения его «хо-
телок», – мол, НАТО отказалось обе-
спечить Варшаве миссию «воздушной 

полиции» по аналогии со странами 
Балтии.

Посетовал хозяин Банковой и на то, 
что Польша не хочет сбивать россий-
ские ракеты даже у своей границы над 
газохранилищем Стрый. Слезливые 
жалобы Зеленского на подлость Поль-
ши вполне объяснимы. Распиаренные 
F-16 пока производят жалкое впечатле-
ние: Украина получила меньше десят-
ка истребителей, один из которых уже 
потеряла вместе с пилотом. Не лучше 
ситуация и с противовоздушной оборо-
ной – даже в небе над Киевом свободно 
летают российские дроны-камикадзе, 
которые пользуются общим истоще-
нием украинской ПВО и отправкой на 
фронт зенитных расчетов.

На этот счет без обиняков выска-
зался в эфире польского Radio Zet 
вице-премьер Кшиштоф Гавковский, 
который заявил, что Киев таким об-
разом хочет втянуть Варшаву в вой-
ну с Россией. Не обошлось в спиче 
Гавковского и без апелляции к тому, 
сколько Польша сделала для Украины 
и какой черной неблагодарностью та 
ей платит.

СВАРА ЗАКЛЯТЫХ ДРУЗЕЙ

 ■ В США состоялись оче
редные президентские вы
боры. По предварительно 
обнародованным данным, 
победу на них одержал 
кандидат от Республикан
ской партии, бывший пре
зидент Дональд Трамп.

ЧТО ИЗВЕСТНО?
Спикер палаты представи-

телей конгресса США Майк 
Джонсон заявил, что Дональд 
Трамп стал новым главой Бе-
лого дома. 

– Дональд Трамп стал теперь 
нашим избранным президен-
том, которого американский на-
род выбрал в такие времена, 
как нынешние, – отметил он, 
добавив, что республиканцы 
в конгрессе готовы работать с 
Трампом над реализацией его 
программы «Америка превыше 
всего».

– Это политическая победа, 
которой наша страна еще ни-
когда не видела. Я хочу побла-
годарить американский народ 
за необычайную честь быть 
избранным вашим 47-м пре-
зидентом, – заявил Дональд, 
Трамп, выступая в своем по-
местье Мар-а-Лаго. При этом 
он пообещал открыть «золотой 
век» США и работать над тем, 
«чтобы остановить войны».

РЕАКЦИЯ ЕС
Новость о победе Трампа, 

похоже, опечалила руковод-
ство ряда стран Евросоюза. 
Как сообщает ТАСС, лидеры 
Евросоюза тут же заявили о на-
мерении собраться 7–8 ноября 
на саммите в Будапеште для 
проведения экстренной дискус-
сии о дальнейших действиях ЕС 
после победы на президентских 
выборах в США республиканца 
Дональда Трампа. 

– Неформальный саммит в 
Будапеште станет хорошей 

возможностью для лидеров 
провести экстренную дискус-
сию о подготовке Евросоюза к 
последствиям победы Трампа. 
Здесь это событие связывают 
с двумя главными рисками – 
осложнением экономических 
отношений с США, вплоть до 
начала новой торговой войны, 
и возможностью снижения во-
енной помощи Украине, — до-
бавил дипломат.

ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ
Официальный представи

тель МИД России Мария За
харова в эфире телеканала 
«Россия 24» заявила, что кан-
дидат в президенты США До-
нальд Трамп, объявляя о своей 
победе на выборах, признал, 
что Америке нужно решать 
свои внутренние проблемы. 

– Он (Дональд Трамп. –  Прим. 
ред.) начал говорить о том, что, 
действительно, Америка боль-
на и что, действительно, надо 
решать эти самые американ-
ские проблемы американскому 
обществу, – сказала она.

По ее словам, позиция Трам-
па коренным образом отличает-
ся от навязанной «ультралибе-
ральными кругами» идеологии. 
Захарова назвала «немалым 
прогрессом» признание Трам-
па, что Америке стоит начать 
с себя, прежде чем решать 
проблемы в других странах. 
Депутат Палаты представите
лей Национального собрания, 
генеральный директор Нацио
нальной библиотеки Белару
си Вадим Гигин убежден, что 
Трамп заслужил победу. Своим 
мнением он поделился в эфире 
белорусского «Альфа Радио»:  

– Вы сравните его биогра-
фию, избирательную кампа-
нию его и Камалы Харрис. 
Трамп – это феномен… Но ког-
да мы про него говорим, это 
не значит, что мы его считает 
другом. Он явно им не явля-
ется, он не пророссийский, не 
пробелорусский, ничего этого 
нет. Этот человек сам себе на 
уме. Он такой же ставленник 
олигархов, как и Байден, и Хар-
рис. Все это миф о том, что 
он чуть ли не вождь работяг. 
Миллиардер – лидер рабочего 
движения. Ну смешно же! Он 
такой же представитель оли-
гархии, как и президенты, ко-
торые были до него. Он часть 
этой системы.

Но, добавил Вадим Гигин, 
биография Трампа – это био-
графия человека, который про-
рвался в президенты США во-

преки мнению той партии, от 
которой он шел.

– А он шел от Республикан-
ской партии, потому что от де-
мократов у него не было ни-
каких шансов, – подчеркнул 
Вадим Гигин. – Трамп умеет 
подстраиваться. У него манера 
шоумена, он внес ее в полити-
ку. Посмотрите, как он подмял 
под себя Республиканскую пар-
тию. Такого же не было никог-
да ни при одном президенте 
США. Это человек удивитель-
ным образом выполнял все 
свои предвыборные обещания 
– это тоже не делал ни один 
президент США. Он проиграл 
в 2020 году только потому, что 
его подкосил ковид. Трамп – 
человек, которого американ-
ский истеблишмент попытался 
выкинуть вообще на помойку, 
вычеркнуть из информацион-
ного пространства, его пыта-
лись убить. Ни один режиссер, 
драматург не мог подстроить 
эту фотографию (после поку-
шения на Трампа)… Это дей-
ствительно политическое жи-
вотное, у которого невероятная 
интуиция. Вспомните, как он с 
окровавленным ухом поднял 
руку вверх и закричал: «Бори-
тесь!» Не испытывать опреде-
ленные симпатии к этому че-
ловеку как к политическому 
деятелю достаточно трудно. А 
тем более если его сравнивать 
с Байденом и Харрис, которая 
не имеет никаких достижений, 
никакой политической биогра-
фии, она не может выдержать 
даже часового интервью. Глав-
ный противник Трампа – это 
не Харрис, а never Trump, его 
хейтеры. США – это страна, в 
которой сделано все для того, 
чтобы демократичные публич-
ные процедуры превратить в 
шоу. Поэтому шоумен и побеж-
дает. А как шоумен Трамп силь-
нее любого политика в США.

Конгресс США: 

ТРАМП СТАЛ ИЗБРАННЫМ  
ПРЕЗИДЕНТОМ АМЕРИКИ

Ре
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 ■ Скоро расстояние меж-
ду двумя российскими 
столицами можно будет 
преодолеть за два часа с 
четвертью. 

ОБОГНАЛИ ЦАРЯ
– Осторожно, скорый поезд 

Москва  – Санкт-Петербург 
«Белый кречет» отправляется!

Такое объявление можно 
услышать в специальном 
симуляторе на выставке 
«Станция Манеж. Мо-
сковский транспорт  – 
2030». Входишь в зал 
виртуальной реаль-
ности, и тебя как бы 
провозят по заданному 
маршруту, развлекая при 
этом историческими справ-
ками.

Например, такой факт: путь 
на дилижансе в начале XIX ве-
ка из Первопрестольной в го-
род белых ночей занимал от 
четырех – пяти до семи – де-
вяти дней – в зависимости от 
качества экипажа и частоты 
смены лошадей. И  никто не 
роптал!

– Посмотрите направо, – го-
ворит голос диктора. – Мы до-
гоняем императорский поезд 
Николая Первого.

И действительно – сквозь 
прозрачные стены нашего 
салона видим пыхтящий ды-
мом паровозик с зелеными 
вагонами. В 1851 году авгу-
стейший пассажир добирался 
до Питера с бешеной для то-
го времени скоростью – 29,6 
километра в час и доехал 
за 21 час 45 минут, правда, 
с остановками.

А вот наша виртуальная 
«птичка» обгоняет фирмен-
ный поезд «Красная стрела». 
Более 90 лет ночной экспресс 
перевозит пассажиров, кото-
рые не хотят тратить на доро-
гу ни минуты лишней своего 
активного времени. Затем 
оставляем позади рекордсме-
на 70-х годов прошлого века – 
состав «Аврора». С 1963-го по 
2010-й он перевозил людей 
по Октябрьской железной 
дороге за пять с половиной 
часов. А вот проносимся ми-
мо поезда ЭР-200. Скорость, 
с которой он передвигался, 
заложена в названии и в 1984 
году казалась невероятной!

Напомнил нам диктор и про 
резвое дитя XXI века «Невский 
экспресс», который бегает 
и поныне – тоже со скоростью 
200. Вместе с привычным уже 
нам «Сапсаном», разгоняю-
щимся до 250. Однако «Белый 
кречет» и его оставил позади.

Наш виртуальный путь мы 
проделали всего за три мину-
ты. Но на скоростной поезд 
завтрашнего дня можно по-
любоваться и вживую – его 
точный макет установили 
прямо у входа в Манеж.

ЧЕТЫРЕ КЛАССА
В начале салона, у кабины, 

очередь из ребятни – все хотят 
посидеть в кресле машиниста. 
Их пропускает изрядно устав-
ший представитель холдинга 
«СТМ» (производитель локо-
мотивов «Ласточка» и «Фи-
нист»).

– Первые два прототипа «Бе-
лого кречета» планируются 
к сертификации в начале 2027 
года, – рассказал он. – Всего 
будут поставки 41 восьмива-
гонного поезда, в каждом 454 
места.

– Сколько будет длиться 
путешествие?

– Поезд будет разгоняться 
до 400 километров в час на 
специально выделенной вы-
сокоскоростной магистрали 
Москва – Санкт-Петербург. 

Весь путь займет 2 часа 15 
минут. А когда будет постро-
ена высокоскоростная же-
лезнодорожная магистраль 
Москва – Минск «Союз» про-
тяженностью 715 киломе-
тров, путь до столицы Бела-
руси займет 3 часа. При этом 
у нас преду смотрены разные 
классы обслуживания. Один 
вагон  – первый класс: 21 
место. Пятнадцать сидячих 
мест, переговорная – четыре 
места, купе-сьют – два места. 
Также вагон бизнес-класса – 
68 мест, два вагона «стан-
дарт» – 135 мест. И четыре 
вагона класса «комфорт» – 
230 мест.

– В Беларусь не хотите 
такой чудо-поезд предло-
жить?

– Будем очень рады, если 
наши белорусские друзья за-
интересуются. Вообще же он 
рассчитан на универсальную 
колею 1520 миллиметров, а 
значит, может быть востребо-
ван в любой стране СНГ. В нем 
применят самые современные 
технологии, в том числе и воз-
можность беспилотного ве-
дения. 

– А что по поводу комплек-
тующих?

– Полностью российского 
производства. Первый рейс 
запланирован на 2028 год.

 ■ Как изменился 
подвижной состав 
московской под-
земки с 2010 года.

 ✔ Средний возраст 
уменьшился с 24 до 
12 лет.

 ✔ На треть увеличи-
лось количество со-
ставов (больше 3,3 
тысячи).

 ✔ Закупили боль-
ше 4,5 тысячи новых 
вагонов.

 ✔ Все это обеспечи-
ло создание 2,5 мил-
лиона мест в сутки.

 ■ Московская подземка развивается 
лучше, чем в Европе и США.

– Откуда я вам сдачу возьму? Вас много, 
а я одна! Проходите с мелочью без оче-
реди!

А это уже пространство на выставке, по-
священное московскому метро. В частности, 
здесь в деталях показано, как было каких-то 
15–20 лет назад. Знакомое для москвичей 
окошко за массивной решеткой и раздражен-
ная тетенька – здесь она, правда, цифровая. 
А постоянно ломающийся турникет с кусачи-
ми створками – не забыли еще, кто бывал в 
московской подземке? Как даст – мало не 
покажется, синяки оставались! Ну и забитый 

уймой киосков переход – от  шаурмы до лавки 
с гороскопами.

Теперь совсем другое дело: комфорт, 
 технологичность, безопасность. От московской 
подземки, если помните, недавно млел аме-
риканский журналист Такер Карлсон. И есть 
от чего!

Самая развитая сеть метро в Европе – 500 ки-
лометров. Самый короткий интервал движения 
поездов среди автоматизированных метро – 90 
секунд в часы пик на основных линиях. А выпол-
нение графика движения почти абсолютное – 
99,98 процента. Про красоту и чистоту мы уж и не 
говорим. А еще – самый молодой парк вагонов 
в Европе: три четверти практически новые. В 
2010 году с иголочки было только 13 процентов.
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«БЕЛЫЙ КРЕЧЕТ» БЫСТРЕЕ «САПСАНА»

Да! Вот это 
поезда!

ЦИФРЫ

ФАКТ
Благодаря новому 

поезду транспортная 
доступность улучшит-
ся для 40,2 миллиона 

жителей Центрального 
и Северо-Западного 

транспортных 
узлов.

КАРЛСОН ВЕРНЕТСЯ АНДЕГРАУНД

Так суперпоезд 
выглядит снаружи.

А это вид из кабины 
машиниста.

В салоне скорость практически 
не будет ощущаться.

Сиденья мягкие – ехать удобно.
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 ■ «Гардемариновское» вы-
ступление Харатьяна, пре-
мьера мистического детек-
тива, осколки «киношной» 
тарелки – в Минске открыл-
ся юбилейный XXX между-
народный фестиваль.

ЗВЕЗДНЫЙ СТАРТ
– Лишнего билета нет, – ка-

чали головой гости на входе 
во Дворец Республики.

Все места на церемонию 
открытия главного кино-
фестиваля Беларуси раску-
пили за пару дней. Красная 
ковровая дорожка, свет про-
жекторов, вспышки фотока-
мер. Фотографы прямо на 
ступеньках караулили дам 
в  коктейльных платьях и 
мужчин в смокингах. В этом 
году знаменитый кинофести-
валь «Лiстапад» проходит с 
особым шиком – во Дворце 
Республики. Девиз – «Кино 
со знаком качества». А лейт-
мотив юбилейного творче-
ского форума – 100-летие бе-
лорусского кино. Отыскать 
волшебный золотой ключик, 
побродить по деревне Белые 
Росы, увидеть партизанский 
привал – стилизованные фо-
тозоны напомнили гостям о 
знаменитых картинах «Бела-
русьфильма».

После трогательного всту-
пления и кадров, напом-
нивших 30-летнюю 
историю кинофору-
ма, со сцены зачи-
тали поздравле-
ние Александра  
Лукашенко и вру-
чили специальный 
приз Президента 
«За сохранение 
и развитие тра-
диций духов-
ности в кино-
и с к у с с т в е » . 
Под бурные 
аплоди сменты 

награду получил народный 
артист России Дмитрий Ха-
ратьян:

– Вялiкi дзякуй, сябры-бе-
ларусы! Этот приз – большая 
честь для меня. Я благодарен 
выдающемуся кинорежиссе-
ру народному артисту Викто-
ру Турову, который когда-то 
подарил мне роль в фильме 
«Люди на болоте». С этого на-
чалась моя дружба и любовь 
с Беларусью и белорусским 
кинематографом. Она про-
должается и сейчас.

На этом сюрпризы не закон-
чились. Дмитрий Харатьян со 
сцены исполнил «Не вешать 
нос!» – гимн героев-авантю-
ристов, не унывающих в лю-
бой ситуации. А на лириче-
ской композиции народный 
артист России спустился пря-
мо в зал и пригласил на танец 
режиссера Светлану Дружи-
нину.

Завершилась церемония от-
крытия фестиваля 

битьем тарелки 
о штатив ка-
меры. Почет-
ную миссию 
в оз ложили 
на народную 
артистку Бе-

ларуси Та-

мару Миронову. Эта киношная 
традиция исполняется всегда в 
первый день киносъемок. От-
крытие фестиваля – не менее 
ответственное событие.

ПОДСПОРЬЕ  
ДЛЯ РЕЖИССЕРОВ
В афише больше 130 филь-

мов из 124 стран. Фести-
вальные работы на большом 
экране крутят и в белорус-
ской столице, и в залах по 
всей стране. Для кинома-
нов  – игровое, неигровое, 
анимационное кино. Фильмы 
для детей и юношества пока-
зывают в рамках программ 
«Лістападзік» и «Кино моло-
дых».

На фестиваль вернулись 
конкурсы национальный 
и национальных кинош-
кол. Молодой белорусский 
режиссер Кирилл Халец-
кий представил докумен-
тально-игровой фильм 
«Культурный код». Работа 
раскрывает смысл белорус-
ской госсимволики: герба, 
флага, гимна. По сюжету 
оператор Ваня и режиссер 

телевидения Лиза – студенты 
выпускного курса академии 
искусств – для дипломного 

проекта снимают документал-
ку про госсимволы. В 36-ми-
нутной истории зрителей зна-
комят с богатым наследием 
Беларуси и напоминают, по-
чему в современном мире так 
важно сохранять и развивать 
свою идентичность.

«Лiстапад» – это не только 
просмотр фильмов в уютных 
креслах кинозала, но и мастер-
классы, творческие встречи, 
автограф-сессии. В столичном 
кинотеатре «Победа» военную 
драму «Белый тигр» презен-
товал известный российский 
режиссер, генеральный дирек-
тор «Мосфильма» Карен Шах-
назаров. Он признался, что с 
Минском связана семейная 
история – его отец в 1944 году 
участвовал в освобождении 
белорусской столицы:

– Рассказывал, когда сол-
даты вошли в город, он был 
почти полностью разрушен. 
Ужасное зрелище! И как же 
приятно приезжать сейчас 
к вам и видеть, каким пре-
красным стало это место. Ду-
маю, отец был бы счастлив 
увидеть Минск.

Карен Шахназаров считает, 
что белорусско-российское со-
трудничество в области кино 

может выйти на качественно 
новый уровень:

– Считаю правильным, и 
наверное, такое возможно, 
чтобы в будущем белорус-
ские кинематографисты на 
общих основаниях, как и рос-
сийские, могли получать фи-
нансирование в российском 
Фонде кино, Министерстве 
культуры, ведь у нас Союзное 
государство. Это было бы хо-
рошим подспорьем для раз-
вития белорусского кинема-
тографа.

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев 
представил в Минске свою до-
кументальную картину «Бо-
же! Чувствую приближение 
Твое!». Она создана в соавтор-
стве с режиссером Дмитрием 
Чернецовым. Посвящена ду-
ховной жизни и творчеству 
Андрея Тарковского.

– Тридцатый «Лiстапад» 
покажет всему миру, каким 
путем должен двигаться ки-
нематограф: не гнаться за 
эффектной пустотой, не уда-
ряться в доходный промысел, 
а возвышать душу человека, – 
уверен парламентарий.

 ■ Годом создания белорусской кино-
студии принято считать 1924-й.

Тогда была открыта студия «Белгоскино». 
Здесь снимались сотни советских кинолент, 
которые помнят и пересматривают на всей 
территории бывшего СССР.

Самые яркие успехи белорусского художе-
ственного и документального кино связаны 
с темой Великой Отечественной войны. Леген-
дарный фильм Элема Климова «Иди и смотри» 
вышел на экраны в 1985 году – к сорокалетию 
Победы. Это не просто кино, а оголенный нерв 
войны, по которому боль передается каждому 
зрителю. В 1943 году белорусский подросток 
Флера Гайшун вступает в партизанский отряд. 
Беззаботное детство заканчивается. Познав все 
ужасы войны, в финале фильма юноша из весе-
лого мальчишки превращается в седого старика.

Трогательная драма 1959 года «Девочка 
ищет отца» рассказывает о судьбе ребенка, 
чью маму убили во время бомбежки. Малышка 
чудом уцелела и оказалась на попечении у лес-
ника, но по ее следам уже идут гестаповцы, 

потому что она дочь командира партизанского 
отряда.

Картина «Белые Росы» в постановке Игоря 
Добролюбова вышла на экраны в 1983 году 
и  вскоре стала самой известной белорусской 
комедией. Сценарий написал белорусский пи-
сатель Алексей Дударев, а главные роли сы-
грали культовые советские актеры Всеволод 
Санаев, Николай Караченцов, Михаил Кокше-
нов, Геннадий Гарбук и другие. Снимали фильм 
в  Гродно, роль Белых Рос сыграла реальная 
белорусская деревня Девятовка, которая со 
временем превратилась в одноименный го-
родской микрорайон.

В 2010 году военная драма «Брестская кре-
пость» стала первым совместным кинемато-
графическим проектом Союзного государства. 
Фильм – напоминание о стойкости и мужестве 
советских солдат, о подвиге, ставшем симво-
лом единства двух народов.

Ну и особняком стоит фильм «Приключе-
ния Буратино» – лучшая экранизация сказки 
Алексея Толстого. До сих пор кино регулярно 
показывают все телеканалы.

 ■ Представили новинку «Беларусьфильма» – мисти-
ческий детектив «Черный замок Ольшанский».

Захватывающий исторический блокбастер – экранизация 
романа белорусского писателя Владимира Короткевича.

Главный герой картины молодой профессор Антон Космич 
(его сыграл российский актер Евгений Шварц) попадает в беду 
после того, как таинственная книга, которая принадлежит ро-
ду Ольшанских, попадает в его антикварный магазин. Чтобы 
разгадать тайну прошлого, главный герой отправляется в за-
мок. И здесь не обойдется без мистики – призраков Черного 
монаха и Белой дамы, загадок и тайн.

В кинокартине снялись знаменитые российские актеры Ев-
гений Стычкин, Олег Васильков, Виктор Вержбицкий, Веро-
ника Устимова и многие другие. Архитектурным прототипом 
для съемок стал Гольшанский замок, который, собственно, 
и имел в виду сам Владимир Короткевич, когда писал свой 
роман. К слову, это произведение уже экранизировал Михаил 
Пташук в 1984 году. Но в советские годы основные съемки 
проходили не в Беларуси, поскольку от Гольшанского замка 
оставались лишь живописные руины. Сейчас же его активно 
реконструируют, да и компьютерная графика шагнула вперед.

ПРЕМЬЕРА

ПРИЗРАКИ ПРИШЛИ К ЗРИТЕЛЯМ
В ОБЪЕКТИВЕ – СТОЛЕТИЕ БОЛЬШОЙ ЮБИЛЕЙ

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

ПОД ШОРОХ «ЛIСТАПАДА»

Дмитрий Харатьян со специальным 
призом Президента.

И конечно, на сцене были Буратино и другие  
персонажи известного фильма.
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Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ

 ■ В Гомеле состоялось торже-
ственное закрытие третьего 
этапа молодежной Спартакиа-
ды Союзного государства, посвя-
щенной 80-летию освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков.

– Почетно и ответственно при-
нимать соревнования такого мас-
штаба, собравшие спортсменов из 
разных уголков Беларуси и Рос-
сии,  – отметил во время торже-
ственного закрытия начальник 
управления спорта и  туризма 
Гомельского облисполкома Па-
вел Старосветский. – Уверен, что 
все ребята не только померились 
силами, но и просто хорошо про-
вели время, обрели новых друзей.

Учащийся Гродненского государ-
ственного электротехнического 
колледжа Максим Бризинкевич 
занял первое место по настольному 
теннису:

– Всего провел около десятка мат-
чей, из которых ни один не могу 
назвать легким. Труднее всего при-
шлось в финале. Вначале проигры-
вал по партиям со счетом 0:2. Но 
затем сконцентрировался, справился 
с волнением. Это позволило перело-
мить ход игры и одержать победу. С 
соперником Даней из России погово-
рили после игры. Отличный парень! 
Мы сразу же нашли общий язык.

Даниил Миллер – учащийся Юж-
но-Уральского многопрофильного 
колледжа. Спортсмен из Челябин-
ска завоевал второе место в личном 
зачете и первое – в смешанном пар-
ном разряде:

– В целом результатами доволен. 
Самым тяжелым было одолеть ман-
драж, сказались долгая дорога и 
разница в часовых поясах. Да и 
белорусы – соперники серьезные. 
Зато вне игры мы прекрасно об-
щались – все ребята приветливые, 
дружелюбно настроены. И конеч-
но, понравился Гомель – чистый, 
ухоженный, современный город.

Еще одна участница из Челябин-
ска Мария Непоп стала лучшей в 
индивидуальном зачете среди де-
вушек: 

– Спартакиада прошла замеча-
тельно – просто супер! К соревно-
ваниям готовилась серьезно, изна-
чально настраивалась на победу,  
и все получилось. Со сверстниками 
из Беларуси расставаться грустно. 
Но в соцсетях не потеряемся, об-
менялись контактами – будем об-
щаться.

Руководитель российской де-
легации Игорь Единаров, делясь 
впечатлениями, отметил высокий 
уровень организации союзной 
Спартакиады:

– Это касается не только спор-
тивной части, но и приема в це-
лом. Мы посетили культурно-исто-
рические места, увидели немало 
достопримечательностей. И ко-
нечно, еще раз подчеркну главную 
идею Спартакиады – укрепление 
дружеских связей России и Белару-
си. Это когда наши ребята встреча-
ются на старте, борются за победу 
на спортивной арене, жмут руки 
на финише и становятся друзьями, 
деля места на пьедестале.
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СОЮЗНЫЙ ПЬЕДЕСТАЛ

Виктория ТУШКОВА

 ■ Погружение в общую историю 
наших стран, любовь к русскому 
языку и литературе – главное, что 
помогает побеждать эрудитам.

ВПЕРЕД, К ПОБЕДАМ!
Олимпиада школьников – одна из ви-

зитных карточек Союзного государства 
на протяжении уже 20 лет. Она прово-
дится попеременно в городах России 
и Беларуси. В прошлом году старше-
классники состязались в знании рус-
ского языка и литературы в Бресте. В 
этом году эрудитов принимала столица 
Башкортостана Уфа.

Общая история, любовь к русскому 
языку и литературе объединили 138 ре-
бят из Беларуси и 15 регионов России, 
40 умниц уехали домой с дипломами 
победителей, многие одержали верх 
в творческих конкурсах и специальных 
номинациях.

– В этом году участники прибли-
зительно на том же уровне, что и 
в преды дущие годы. Это говорит о 
достаточно серьезной подготовке, 
которая проводится наставниками. 
Каждая олимпиада неповторима по-
своему, потому что это открытие но-
вого города, новых людей, – говорит 
сопредседатель жюри олимпиады, 
начальник научно-исследователь-
ского центра Академии образова-
ния Беларуси Василий Русецкий. Он 
все 20 лет оценивает олимпиадные 
работы.

НОВЫЕ ОТКРЫТИЯ
Состязания традиционно проводи-

лись в несколько туров. 
– Задания союзной олимпиады от-

личаются от обычных. Они сложнее, 
интереснее. Мне понравились по ли-
тературе – было интересно открывать 
что-то новое, – рассказывает дипло-
мант Елизавета Гудова.

Тематика, как всегда, связана с куль-
турой и традициями России и Беларуси, 
русским и белорусским языками. При 
подготовке ребятам пришлось серьезно 
погрузиться в историю наших стран, 
творчество поэтов и писателей и даже 
 изучить русские и белорусские посло-
вицы и поговорки. А еще вспомнить 
синтаксис, морфологию, фонетику.

ДЛЯ ВДУМЧИВЫХ  
И КРАСНОРЕЧИВЫХ
– Каждый год темы подбираются 

с  учетом каких-то знаменательных 
дат, которые отмечаются в этом году. 
Это могут быть юбилеи писателей, по-
этов, выхода каких-то произведений. 
В этом году в Беларуси отмечается 
Год качества, а в России – Год семьи. 
И мы с коллегами составляли задания 
с учетом этих знаменательных дат, – 
рассказал председатель жюри олим-
пиады, доцент кафедры русского 
языка, теоретической и прикладной 
лингвистики Акмуллинского универ-
ситета Александр Косов.

Темы создают простор для мысли. Но 
на все про все во время соревнований 

по риторике у школьников было от силы 
пять минут! Две на подготовку, три на 
выступление. Как и положено орато-
рам, ребятам следовало быть предель-
но убедительными и  красноречивыми.

А вот конкурс выразительного чтения 
нет-нет да и выбивал слезу. Старше-
классники читали стихи. Многие вы-
бирали тему, которая до сих пор отзы-
вается в сердцах россиян и белорусов 
и огромной  гордостью, и огромной бо-
лью, –  Великой Отечественной войны.

СЛЕДУЮЩАЯ  
ВЫСОТА
В командном зачете верх одержали 

ребята из Могилевской области. В лич-
ном – школьница Мария Алехина из 
Стерлитамака.

– В олимпиаде я участвую второй раз, 
и я счастлива, что мне удалось под-
няться на такую высоту. Мне повезло, 
это были незабываемые дни, очень 
сильный командный дух, мы друг друга 
поддерживали! – делится свежими эмо-
циями победительница. – Благодарна 
своим педагогам за то, что мне дали 
крепкие знания.

Мария учится в 11-м классе. Связать 
свою профессиональную карьеру де-
вушка намерена с русским языком 
и филологией.

– Не бояться неудач, трудиться, от-
рабатывать ошибки и идти только впе-
ред! – дает она напутствие будущим 
участникам союзной олимпиады.

Теперь флаг олимпиады отправит-
ся в Витебскую область, где в 2025 
году школьники двух государств сно-
ва  померятся силами, а точнее – зна-
ниями.
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РАСКУСИЛИ ОРЕШЕК ЗНАНИЙ СОСТЯЗАНИЕ

Успех в таком турнире – это не только 
честь, но и настоящая проверка характера.

Хорошая практика, когда 
спортсмены после поединка 
становятся друзьями.

Участие в спортивных состязаниях 
воспитывает командный дух и готовность 
бороться за результат, способствует 
формированию здорового образа жизни.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

– После развода мой 
бывший муж должен 
платить алименты. Он 
уехал в Беларусь, где 
работает и получает зар-
плату. Но чтобы направить 
исполнительный лист, не-
обходимо указать точное 
место жительства, которое 
мне неизвестно. Как быть 
в такой ситуации?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– С 2015 года между Россией 
и Беларусью действует согла
шение о взаимном исполнении 
судебных решений по делам  
о взыскании алиментов.

Было определено, что при 
направлении исполнитель
ного документа в уполномо
ченный орган другой страны 
необходимо приложить за
явление, в котором следует 
указать сведения о месте жи
тельства, месте нахождения 
или месте пребывания долж
ника и взыскателя.

Однако на практике не всег
да возможно точно опреде
лить место жительства долж
ника.

Сейчас парламенты Респуб
лики Беларусь и Российской 
Федерации ратифицировали 
протокол о внесении измене
ний в это соглашение.

Теперь судебные обяза
тельства будут исполняться 
в той стране, куда отправился 
должник.

Новые правила позволяют 
гражданам и органам прину
дительного исполнения на
правлять документы о взы
скании алиментов в другую 
страну, если у должника там 
есть работа. В таком случае 
вместо адреса проживания 
достаточно указывать адрес 
организации, где должник по
лучает зарплату. Если рабо
тодателем является индиви
дуальный предприниматель, 
необходимо указать его фа
милию, имя, отчество, место 
жительства и ИНН.

Если организация или иное 
лицо, выплачивающее долж
нику зарплату, сменится, то 
исполнительный документ бу
дет продолжать исполняться 
на территории страны в соот
ветствии с ее национальным 
законодательством. То есть 
должника будут искать, даже 
если он сменит место работы.

Еще одно важное допол
нение: размер алиментов 
определяется в соответствии 
с законодательством того го
сударства, на территории ко
торого они взыскиваются.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (6+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Александр Медведь. 

Непобедимый» (12+)
08.05, 04.35 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 23.35, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

10.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Аврутин (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10 «Горячая точка» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виктор Литовкин» (12+)
22.15, 03.15 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО»(12+)
23.50 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (6+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет» (12+)

08.05, 04.35 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 23.35, 

02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Никас Сафронов 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО» (12+)
14.35 «Павел Сухой.  

Взлетная полоса» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО» (12+)
23.50 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (6+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.05, 04.35 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 23.35, 

02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Галина Ананьина 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Светлана Журова» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО» (12+)
23.50 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (6+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
08.05, 04.35 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 23.35, 

02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Ашот Джазоян  
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО»(12+)
14.35 «Святыни Полоцкой  

земли» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Гедиминас Таранда» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос  

с Вадимом Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «ПРОСТИ- 

ПРОЩАЙ» (12+)
23.50 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (6+)
07.05 «Витим: путешествие  

по Угрюм-реке» (12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди.  
Кирилл Вышинский  
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПРОСТИ-ПРОЩАЙ» (12+)
14.35 «Крылатая радуга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Юрий Назаров» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ЖИВИ  

И ПОМНИ» (16+)

06.00 «Крот». Мультфильм (6+)
06.55 «Синий трактор».  

Мультфильм (0+)
07.25 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.35 «Игрушка». Мультфильм (0+)
07.45 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
08.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
09.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
13.50 «ПРОСТИ-ПРОЩАЙ» (12+) 

Всю жизнь прожил дед Василий 
в деревенском доме. Здесь он 
вырос, женился, растил детей, 
здесь и Родину защищал во время 
Великой Отечественной. Прошло 
время, и деревню эту вместе с его 
домом решили снести, а местных 
жителей в город переселить...

15.15 «Витим: путешествие  
по Угрюм-реке» (12+)

16.15 «К 25-летию Союзного 
государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2010 год». Музыкальная 
программа (12+)

17.30 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди.  

Андрей Петкевич» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00, 03.00  

«ПАРАГРАФ 78–1» (16+)
22.35 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
04.35 «Карта Родины. Селигер, 

Браславы (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Крот». Мультфильм (6+)
06.55 «Синий трактор».  

Мультфильм (0+)
07.15 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
07.30 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.40 «Океаны». Мультфильм (0+)
08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
13.45 «ПОКУШЕНИЕ  

НА ГОЭЛРО»(12+)
17.45 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ  

ТЕБЯ» (12+). Алексей 
Голенищев – скрипач в оркестре 
цирка. Он очень любит своего 
маленького сына Игоря и 
мечтает, что он станет известным 
музыкантом. Алексей отдает 
все свободное время занятиям 
музыкой с мальчиком. Но теща 
считает своего зятя неудачником 
и настраивает свою дочь против 
него...

19.00 «Наши люди.  
Анна Шатилова» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.00  

«ПАРАГРАФ 78–2» (16+)
22.35 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
04.30 «Карта Родины. Мир, Смоленск 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди. Дарья Донцова  

(с субтитрами)» (12+)

15 ноября 16 ноября 17 ноября

11 ноября 12 ноября 13 ноября 14 ноября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько обсуждают итоги 
саммита БРИКС, предстоящие выборы в Беларуси, перспек
тивы введения в России налога на бездетность и ждет ли 
Грузию майдан.

зрительских предпочтений  
за последние три месяцаТОП-5

1
2
3
4
5

«Содрогнется Ближний Восток: почему не-
рвировать Иран – плохая идея»

«Что задумали глобальные элиты. Кто спасет 
Нетаньяху»

«Переговоры с Украиной. Россия и иранские 
ракеты»

«Новые правила Путина. Украину ждет воен-
ный переворот»

«Крещение Руси: нестыковки и мифы. Сталин 
и «Третий Рим»

793

749

621

553

460

ТЫСЯЧИ

ТЫСЯЧ

ТЫСЯЧА

ТЫСЯЧИ

ТЫСЯЧ

ВСЕГДА С ВАМИ

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное,  
что происходит в России  
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, 
Лукашенко и союзных 
депутатах.



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Беларусь прозвали Синеокой за тысячи живопис
ных водоемов, которые украшают величественные 
леса и бескрайние поля. Озера прекрасны не толь
ко летом. В межсезонье на берегу можно устроить 
семейный пикник или романтическое свидание, 
а зимой покататься на коньках.

1. Нарочь – самое большое озеро Беларуси. 
Имеет форму сердца. Не метафорического, а 

реального, как у человека. Правда, убедиться в этом 
можно лишь глядя на него из окна самолета. Зато 
на берегах туристы могут оценить сердечный прием 
местных жителей.

Нарочь – единственный курортный поселок в стране. 
Ежегодно сюда приезжают отдохнуть около ста тысяч 
человек. В сосновых лесах прячутся знаменитые са-
натории (их тут 12!), турбазы и кемпинги. Из уютных 
ресторанчиков и кафе открываются завораживающие 
виды на водную гладь, конца и края которой не вид-
но. Осенние гости по дороге на Нарочь традиционно 
заглядывают в здешний дендросад. Оно и понятно: 
все хотят сделать яркие фото на фоне разноцветной 
листвы и дивных цветов.

2. Глубелька. Площадь этого 
озера на северо-западе Бе-

ларуси меньше квадратного кило-
метра. Зато какое оно красивое! 
Выглядит так, будто кто-то синей 
краской нарисовал сердечко по-
среди густого леса. А в самом цен-
тре – небольшой остров, который 
многим напоминает стрелу. При 

этом на береговой линии растет 
краснокнижная меч-трава. Одним 
словом, романтический симво-
лизм буквально витает в воздухе.

Глубелька входит в состав ланд-
шафтного заказника «Голубые 
озера». По территории пролегает 
популярная экотропа с деревян-
ными настилами, таинственными 

скульптурами и информационны-
ми стендами. На маршруте длиной 
четыре, семь или одиннадцать ки-
лометров можно увидеть с десяток 
живописных водоемов. Но пред-
упреждаем: придется попотеть. 
Экотропа очень холмистая, самая 
высокая точка – 220 метров над 
уровнем моря.

4. Во многих городах 
нашей страны есть 

рек ламные билборды «Я 
люблю Беларусь!», где вме-
сто слова «люблю» исполь-
зуют различные природные 
явления и предметы в фор-
ме сердца – от облаков до 
ягод. Островок на озере Усая 
в трех десятках километров 
восточнее городка Ушачи 
вполне мог бы стать оче-
редным рекламным хитом. У 
этого кусочка суши идеаль-
ная форма сердца угадыва-
ется с любого ракурса – даже 
фотошопить не нужно.

5. Озеро Долгое нередко сравнивают с Байкалом – 
настолько тут чистая вода. А название не со-

всем отражает его суть. Потому что это озеро является 
самым... глубоким в Беларуси! На отдельных участках, 
чтобы достать до дна, нужно опуститься на 53,6 метра. 
Еще один рекорд Долгого, который ему приписывают 
некоторые эксперты, – возраст. Во время одной из под-
водных экспедиций был найден выступ, который мог 
быть берегом больше 12 тысяч лет назад.

3. Самым озерным районом Беларуси по праву 
считается Браславский. Тут у каждой дере-

веньки свой водоем с чистейшей прозрачной водой, 
а где-то – сразу по несколько штук. И далеко не у всех 
озер есть названия – таких тут много.

Правда, самые-самые все-таки получают имена. 
Между селами Ратюны, Муторовщина и Шауры рас-
полагается одна из самых таинственных достоприме-
чательностей Браславщины – озеро Божье око. Впе-
чатляет форма правильного круга, которая остается 
неизменной на протяжении столетий. Местные верят, 
что Божье око следит за жизнью белорусов с небес, 
отражаясь при этом на поверхности земли. Купаться 
никто не решается: дна не видно, а вода ледяная.

Неподалеку от озера находится самое настоящее 
городище викингов. Когда-то через эти места проле-
гал знаменитый путь «из варяг в греки».
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НЕОБЫЧНЫЕ ОЗЕРА  
БЕЛАРУСИ

В городе Жлобине на Гомельщи-
не местные власти креативно из-
бавились от болота в одном из дворов – превра-
тили его в водоем в форме сердца. Искусственное 
озерцо стало частью парковой зоны, где всегда 
гуляет много народу, – рядом школа и новенькие 
многоэтажки. А еще это место облюбовали жло-
бинские молодожены – приезжают на фотосессии.

КСТАТИ

Остров на Долгом был 
берегом 12 тысяч лет назад.

Лебеди на Нарочи – 
красота и романтика.

Про Глубельку можно смело 
сказать – колдовской магнит.

Божье око – 
совсем под боком.

Хоть и искусственное, 
но милое сердечко.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно
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